
Actores públicos y privados 
alistan reingreso de Pacyt a CGR

BUSCAN FUNDAMENTAR EN DERECHO Y DE FORMA TÉCNICA LAS SITUACIONES EN QUE REPARÓ EL CONTRALOR

El seremi del MOP, Daniel Escobar, 
reconoció que el Gobierno Regional 
está revisando los antecedentes 
para hacer una presentación más 
sólida del Proyecto de Parque 

Científico Tecnológico ante el 
Contralor regional, “una revisión 
profunda y detallada”. En cuanto a 
lo que se viene para las siguientes 
jornadas, el seremi informó que se 

desarrollarán nuevas sesiones de 
trabajo, aunque ahora con carácter 
más técnico. Sumado a ello, y según 
confirmaron fuentes cercanas al 
Gobierno Regional, el miércoles de 

la otra semana se podría concretar 
una audiencia entre el titular regio-
nal del MOP y el contralor del Bío 
Bío, Ricardo Betancourt, tras lo cual 
se consensuaría entre los encarga-

dos de Pacyt el reingreso del proyec-
to. En tanto, desde la Cámara de la 
Producción y el Comercio reiteraron 
su importancia estratégica,  

El miércoles se concretaría una audiencia entre el seremi del MOP y el contralor del Bío Bío.
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A un año de ley 
que exige uso de 
sillas para niños 
en autos, 
muertes bajan 
en 54% 
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En la ceremonia fueron reconocidos los funcionarios que colabora-
ron en la emergencia de Sanatorio Alemán.

Carabineros celebró aniversario 
en la escuela “Grupo Concepción”

Gurú del 
marketing digital 
revela claves para 
emprendedores
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91 
años cumplió la institución, 
que hoy intenta renovarse 
tras un año muy complejo.

3
Uniformados locales fueron con-
decorados por su labor durante 
la emergencia del Sanatorio.ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 14
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EDITORIAL: LA NECESIDAD DE MIRAR MÁS DE CERCA LA SALUD DE LOS ADOLESCENTES

Tres artistas egresados del Depto. de 
Artes UdeC lideraron intervenciones 
artísticas en Barrio Norte, Palomares y 
Agüita de la Perdiz, con una metodolo-
gía donde los vecinos se empoderaron 
de sus propios espacios.

Un proyecto UdeC 
que une el arte  
con la identidad  
de los barrios

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 19
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Corbiobío: 
Encuestados 
sienten que 
Gobierno no hace 
lo suficiente en 
materia laboral
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1º de mayo para TOD@S!
“Aunque había una nube sobre mi futuro, encontré, 

para mi sorpresa, que disfrutaba más de la vida en el pre-
sente de lo que la había disfrutado nunca”, así Stephen Ha-
wking hablaba de cómo enfrentó su discapacidad.  Una 
frase elocuente y clara para entender que la discapacidad 
no veta la vida, sino que nos da la oportunidad de verla 
con otra mirada. 

Este 1º de mayo quiero conmemorarlo a partir de estas 
palabras, valorando que en Chile hemos dado un gran 
paso para que todas las personas con discapacidad pue-
dan vivir su presente y disfrutarlo a cabalidad. La 
Ley de Cuotas, se ha convertido en una herramien-
ta para abrir puertas, dando una oportunidad con-
creta a la inclusión. Por primera vez en Chile podre-
mos decir que el derecho al trabajo es para tod@s, 
sin exclusiones.   

Pero también debemos  tener claro que este 
logro lleva aparejado importantes desafíos que 
debemos asumir como país. 

Según cifras del ministro del Trabajo solo el 
39.3% de las personas con discapacidad se en-
cuentra trabajando. Un primer desafío es au-
mentar estos porcentajes con políticas públi-
cas claras. Por ejemplo, con empleos que 

apunten obligatoriamente a las competencias de las per-
sonas con discapacidad, pero también a generar capacita-
ciones acordes a las necesidades del mercado laboral y me-
diaciones que permitan una inclusión exitosa. 

En este punto, quiero recordar una encuesta de Key 
Clouding realizada en la Región del Bío Bío a 300 ejecuti-
vos respecto a la implementación de esta Ley.  Si bien el 
80% la valoraba, el principal temor era no poder cumplir 
con ella ¿La razón? Falta de infraestructura, desconoci-
miento de los empleadores para establecer relaciones la-

borales con personas con discapacidad  y  el no contar 
con perfiles de trabajadores según sus necesidades. 

Estos temores tienen mucho de desconocimiento. 
En mi experiencia de más de 30 años con Fundación 

TACAL  tengo la convicción que la inclusión 
hay que vivirla; hay que darse la oportunidad 
de abrir las puertas, asesorarse y darse cuen-
ta que al final del día todos somos simple-
mente personas… solo así se derriban mitos y 
prejuicios y se puede vivir el presente tal como 

enunciaba un brillante Stephen Hawking. 
 

Andrea Zondek  
Presidenta Fundación TACAL

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl  o bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

JORGE PORTER TASCHKEWITZ 
Ingeniero Comercial UdeC

Felipe Kast @felipekast ¿De verdad la UDI y RN 
creen que a Chile Vamos le hace mal una agenda 
para modernizar el Estado, como lo ha hecho 
Francia, Argentina y Estados Unidos? ¿Creen qué 
es mejor regalarle estas banderas al Frente Amplio?

El desafío de emprender  
 
Señor Director: 

Cada día son más los chilenos 
que se atreven a creer en sus ideas. 
De hecho, según la V Encuesta de 
Microemprendimiento 2017 del 
INE, cerca de 2 millones de perso-
nas han optado por emprender 
para generar ingresos y ellos son 
cada vez más jóvenes, con un pro-
medio de edad que ha disminuido 
constantemente y hoy ronda los 
34 años.  

Si bien hay varias formas de fi-
nanciamiento, desde fondos guber-
namentales hasta crowdfunding, el 
comenzar un negocio es una tarea 
titánica. Aún no hay una cultura de 
emprendimiento e innovación en el 
país, y la inversión en I+D sigue 
siendo la más baja de todo el grupo 
perteneciente a la OCDE. El “made 
in Chile” está luchando por consoli-
darse aquí y en el resto del globo, 
con apenas un 0,38% de inversión 
en investigación y desarrollo en re-
lación al PIB, contra un 4,3% de Co-
rea del Sur. 

Hacer que un proyecto se vuelva 
rentable no es tarea fácil. Hay mu-
chos que no pasan la primera eta-
pa: poco más del 15% de las Pymes 
no alcanza a cumplir un año de 
vida. Y es que el camino no es sim-
ple. Es ensayo, error, desafío, impro-
visación. La pasión es un ingredien-
te fundamental, a lo que se suma el 
trabajar duro, tener aguante y mu-
cha paciencia; además de creer fir-
memente que la idea aportará a so-
lucionar alguna necesidad o mejo-
rar la calidad de vida de muchos. 

Afortunadamente, y con gran es-
fuerzo, con nuestra plataforma 
queplan.cl lanzada hace un año pa-
samos a formar parte del porcenta-
je que sigue adelante, con la meta 

de transformar la manera en que 
las personas pueden elegir un plan 
de salud y una isapre. Así, disponi-
bilizamos el acceso a toda la infor-
mación necesaria que brinda una 
solución real a miles de personas, 
trabajo que nos apasiona y que fe-
lizmente logramos consolidar, con 
más de 1.200 visitas diarias al sitio y 
llegando cada día a más regiones 
de nuestro país. 

Independiente del resultado fi-
nal de cualquier proyecto, el que 
los chilenos se atrevan a empren-
der traerá múltiples beneficios, que 
van mucho más allá incluso de lo 
meramente económico. La ten-
dencia a emprender cambiará la 
forma en que el país se mueve, ele-

vando el capital humano y hará que 
la necesidad de inversión en inno-
vación se vuelva exigencia en mate-
rias de modernización del Estado. Y 
en lo personal, entregará una expe-
riencia única al que decida vivir 
esta aventura. 

 
Matías Stäger y Ryan Kerr 
Fundadores de Queplan.cl 
 
Disculpas  
 
Señor Director: 

El Directorio de ANDIME Secre-
duc Región del Bío Bío pide discul-
pas públicas a la dirigente Mónica 
Mella y a la socia Cecilia Rosales 
por haberlas mencionado en la en-

trevista hecha en Diario Concep-
ción el 27 de marzo pasado, pero la 
convicción de este Directorio Andi-
me Secreduc Región del Bío Bío es 
que se respete la Ley 20.866 del En-
casillamiento. 

 
Oscar Valenzuela 
Cesar Raasch 
Nolberto Flores. 
 
Kim Jon Un 
  
Señor Director: 

 Hasta hace tres semanas se su-
pone que quería incendiar el 
mundo y aniquilar América y Co-
rea del Sur... y ahora capaz que 
gane el Nobel de la Paz. ¿Estuvi-

mos engañados o pasa algo que 
no comprendemos? 

 
Rodrigo Reyes Sangermani  
 
 
Maltrato a caballos 
  
Señor Director: 

Un próspero negocio que benefi-
cia a algunos lo representa la pro-
ducción de charqui, el cual se ela-
bora especialmente en base a car-
ne de equinos. Lamentablemente 
en el proceso de preparación de 
este alimento, los caballos son so-
metidos a una tortura extrema, 
consistente en la privación absolu-
ta de agua y comida durante siete 
días, con el afán de reducir a la fuer-
za su materia grasa, por lo cual es-
tos nobles y leales animales se debi-
litan al máximo antes de ser sacrifi-
cados. Es increíble como este acto 
brutal y canallesco de maltrato ani-
mal pueda efectuarse sin que las 
autoridades públicas intercedan.  

Mientras tanto, los pobres caba-
llitos seguirán sufriendo por la ac-
ción de insensibles e inescrupulo-
sos seres humanos. 

 
Gary Parra Sanhueza 
 
Jazz  en Concepción 
 
Señor Director: 

Regocijados. Sí, regocijados que-
damos quienes asistimos a ese es-
pectáculo maravilloso, en dónde la 
música, los sones y los artistas re-
pusieron el JAZZ en el sitial que 
merece. Marlon Romero Y Patricia 
Valencia merecen nuestro eterno 
agradecimiento por concierto 
brindado el sábado recién pasado.  
 
Juan Luis Castillo Moraga

“Machine learning” es una tec-
nología basada en el manejo ma-
sivo de datos y su análisis al con-
vertir datos sin procesar en he-
rramientas predictivas útiles 
para la institución, empresa o 
negocio. Se traduce como Apren-
dizaje Autónomo (AA), al pare-
cer poco conocida y desarrolla-
da en Chile. 

Una encuesta a nivel mundial 
del MIT Technology Review Cus-
tom y Google Cloud indica que la 
mayoría de las empresas está te-
niendo problemas para aplicar el 
AA, otras han logrado imple-
mentarlo y estarían empezando 
a obtener ciertas ventajas en el 
mercado. 

Un 60% de los encuestados es-
taría implementándolo, un ter-
cio de éstos encuentra que ya es-
tán en una posición madura y 
un 26 % está dedicándole al AA 
el 15% del presupuesto anual 
destinado a las tecnologías de 
la información (IT) y quienes 
adoptaron tempranamente esta 
tecnología ya estarían teniendo  
retornos demostrables. 

La encuesta se realizó a fines 
del año 2016, a 375 represen-

ya no es solamente el Big-data, 
sino que es el manejo de enormes 
cantidades de datos y  que esos 
datos se transformen en infor-
mación útil, esas empresas ten-
drán ventajas en sus respectivos 
sectores. 

Nuestro Estado y sus tres Po-
deres, siempre en espera de una 
ley para hacer algo, debe agilizar 
y  modernizar sus procesos, me-
jorar sus productos y servicios y 
debe utilizar tecnologías proba-
das de avanzada para servir mu-
cho mejor y mejorar la calidad de 
vida a todos los chilenos, y no 
ser un estorbo por demoras, pos-
tergaciones, malos servicios y 
burocracia. 

En I+D, todos sabemos que es-
tamos muy atrasados y se sigue 
aprobando presupuestos muy 
bajos, un 0,38% del PIB dedicado 
a I+D, o sea poco más de Mill 
US$ 1.000 mientras el promedio 
de la OECD supera los Mill US$ 
70.000 al año. 

Nuestra velocidad de moder-
nización y avance es muy lenta, 
debemos exigirnos y cambiarla si 
queremos tener resultados dis-
tintos y mejores.

tantes de diversos sectores eco-
nómicos. Fue una encuesta  
realizada en más de 30 países 
pero con una focalización en 
Estados Unidos, Canadá, Eu-
ropa, India y Reino Unido con 
un 64% y el resto entre más de 
25 países. Se concentró en el 
sector tecnológico, en servicios 
de negocios y en servicios fi-
nancieros, preferentemente. 

La mitad de los encuestados 
consideró que la cultura de sus 
empresas es innovadora y rápi-
da en adaptarse a las nuevas 
tecnologías; otras, más bien in-
teresadas en aprender acerca 
de nuevas tecnologías pero 
cautelosas en implementarlas 
y, por último, las tradicionales 

con aversión al riesgo y que 
sólo usan las tecnologías ya 
bien establecidas. 

Al utilizar AA los encuestados 
dicen querer tener más informa-
ción al analizar datos más am-
plios, obtener una ventaja com-
petitiva, hacer un análisis de da-
tos más rápidos y tener una 
mayor velocidad de obtener co-
nocimiento, mejorar las capaci-
dades de I+D, mejorar eficien-
cia de procesos internos, mejor 
comprensión de clientes actua-
les y potenciales, reducción de 
costos y mejorar la eficiencia de 
los procesos externos. 

Algunas empresas en Chile 
deben haber empezado a incur-
sionar en esta tecnología que 

Juan José Ferrada: Me alegra ver que el 
Sanatorio se esté poniendo de pie. Es duro lo que 
pasó, las muertes, pensar que pudo ser peor... 
Sabiendo que muchos de nosotros y de nuestros 
hijos nacieron  ahí, nos impacta aún más.

Lentos

“Necesitamos una mano de obra distinta, más 
calificada y enfocada a los servicios, y pese a tener 
más de 20 universidades, tenemos una fuga de 
talentos muy relevantes”. Víctor Ananías,  
primer vicepresidente CPCC.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

L
a idea predominante 
es que la juventud no 
tiene problemas de 
salud, joven y sano, 
parece  ser una condi-
ción naturalmente 

asociada, sin embargo, la verdad 
más estricta es que la juventud pue-
de ser menos sana  de lo que apa-
renta, especialmente en el mundo 
contemporáneo, que ha cambia-
do el escenario haciéndolo decidi-
damente más hostil para una per-
sona joven que busca su propia 
identidad y su lugar en la sociedad. 

Por esa tendencia facilitadora de 
perder la visión de conjunto, se pier-
de también la oportunidad de en-
frentar los problemas en el contex-
to de sus propias y básicas causas, 
así ocurre con la apreciación de la 
salud de los adolescentes chilenos, 
cuyos problemas se han invisibiliza-
do ante énfasis de situaciones  pre-
dominantes en los medios, actual-
mente VIH, asunto que  asumió la 
prioridad en la polémica por las ci-
fras de muerte y de portadores. 

Si bien es cierto es muy positivo 
que el Ministerio de Salud se com-
prometa a fortalecer el Plan Na-
cional de VIH/Sida, esa situación 
no debe opacar la existencia de 
otro cuadro patológico aún de ma-
yor importancia y que suele tra-
tarse oblicuamente, ante el temor 
de la alarma o el oprobio, como es 
el caso del suicidio juvenil, el hecho 
escueto es que las muertes por esta 
causa triplican a las por VIH. 

 El suicidio fue la principal cau-
sa de mortalidad entre los jóvenes 
de 15 a 19 años de ambos sexos en 
los países de ingresos altos, según 
informaciones de la Unicef en un 
reciente informe, donde Chile ocu-
pa uno de los primeros lugares al te-
ner una tasa de jóvenes que se qui-
tan la vida de  10,3 por 100 mil per-
sonas, cuando el promedio de los 
países OCDE y la Unión Europea es 
cercano al 6 por cien mil. 

En un informe de abril del año 
pasado, se indica que la tasa de sui-

cidio en Chile ha experimentado un 
preocupante aumento,  sobre todo 
en la Región de Antofagasta, que li-
dera las cifras de suicidio en meno-
res de 14 años, de esa manera 4,6 jó-
venes de entre 10 y 14 años -por 
cada 100 mil menores- se quitaron 
la vida, sólo superadas por la Re-
gión del Maule que promedia 5,5 
muertes por cada 100 mil menores, 
en nuestra región la tasa es bas-
tante inferior, 1,4 menores de cator-
ce años muere por suicidio. 

No son estas dos situaciones las 
únicas que deberían motivar mayor 
cuidado a la salud de los jóvenes, los 
cambios que tienen lugar en la ado-
lescencia inciden en todas las enfer-
medades y comportamientos re-
lacionados con la salud; son los 
causantes de la transición epide-
miológica que se produce de las 
enfermedades infecciosas a las 
afecciones no transmisibles en la 
segunda década de vida. 

Además, por encontrarse duran-
te esta etapa de la vida, en plena 
etapa de maduración una serie de 
órganos y sistemas, como las enfer-
medades crónicas, cuadros depre-
sivos, conflictos de interacción so-
cial, consumo de alcohol  y drogas, 
entre otras condiciones que, por lo 
general, escapan a los diagnósti-
cos, afectan al desarrollo físico y 
cognitivo. La evolución de las capa-
cidades de los adolescentes afecta 
a cómo piensan estos sobre su sa-
lud y sobre su futuro e influye en sus 
decisiones y acciones.  

El paradigma predominante de  
ausencia de patologías en la  ado-
lescencia contrasta con la frecuen-
cia de problemas como los descri-
tos, debería haber sobre el particu-
lar, tanto en las familias como en los 
sistemas de salud, una mirada más 
cercana para prevenir la ocurren-
cia de situaciones que de otro modo 
podrían pasar lamentablemente 
inadvertidas.

Al perder visión de 

conjunto, se pierde 

también la 

oportunidad de 

enfrentar los 

problemas en el 

contexto de sus 

causas, así ocurre 

con la de la salud de 

los adolescentes 

chilenos, cuyos 

problemas se han 

invisibilizado ante el 

énfasis en 

situaciones  

predominantes 

EN EL TINTERO

preocupó en términos morales 
y sanitarios de la juventud in-
glesa, especialmente aquella 
sin privilegios, concibió un mo-
vimiento que promoviera la 
formación de buenos ciuda-
danos y que significara una in-
fraestructura para la autorrea-
lización personal. 

Los niños exploradores tie-
nen ahora un perfil más discre-
to, aunque con parecido entu-

siasmo, posiblemente sea 
una filosofía y un 

modo de actuar 
que no corres-
ponda demasia-

do a los modos y 
usos de hoy día, tal 

vez es más adecuado a 
mayores niveles de inocencia, 
por decirlo de algún modo, 
pero es una idea fuerza ex-
traordinariamente positiva, 
plena de buenos valores, lásti-
ma de los niños que se la pier-
dan. Hay modos de actuar que 
no debieron jamás haber pasa-
do de moda. 

Si hay por ahí un esforzado 
jefe scout, o un entusiasta 
niño en su patrulla, les hace-
mos llegar un cordial y respe-
tuoso saludo. 

 PROCOPIO

El olvidado manual 
del cortapalos

TODO

Hubo hace décadas muchos 
de esos grupos y ahora puede 
que no tantos, o se les ve mu-
cho menos, antes, mucho an-
tes, cuando Concepción cum-
plía sus primeros cuatrocien-
tos años, los boy scouts, 
desfilaron en la Plaza Indepen-
dencia, cada tropa con su ban-
da de guerra, unas más afina-
das que otras. Otros tiempos. 

Hace diez años se conme-
moró en Inglaterra el cente-
nario del  libro escrito 
por Sir Robert Ba-
d e n - P o w e l l  
“Scouting for 
boys” publicado el 
24 de enero de 1908, 
superventas en inglés 
durante el siglo XX, la biblia 
para los niños que formaron 
las nutridas legiones de boys-
couts en todo el mundo. La 
obra en cuestión ha tenido 87 
ediciones de idiomas diferen-
tes en todo el planeta, las ven-
tas mundiales históricas se 
pueden estimar en 100 a 150 
millones de copias desde 1908.  

Baden –Powell era un te-
niente general y posteriormen-
te, Sir. Héroe en la guerra Ingla-
terra-Bóer entre los años 1899-
1902. En sus tiempos de paz, se 

La necesidad de mirar 
más de cerca la salud 
de los adolescentes
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El Presidente Piñera 
esperará el dictamen de 
Contraloría para ratificar la 
designación de su hermano.

Nombramiento  
en suspenso

El oficialismo cuestiona a los 
abogados que presentaron 
el escrito ante Contraloría, 
por haber sido funcionarios 
del Gobierno anterior.

Cuestionamiento 
a los abogados

El problema de “familias” que 
complica al actual Gobierno

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LAS DISTINTAS VISIONES EN TORNO A EVENTUALES CASOS DE NEPOTISMO

“El amiguismo, el nepotismo, el 
fraude, la malversación, también 
son tipos de corrupción”, comentó 
la administradora pública, Karla 
Muñoz, en una entrevista a Diario 
Concepción. 

La militante DC estuvo, reciente-
mente, en la Cumbre de las Améri-
cas invitada por una organización 
estadounidense, donde tuvo la 
oportunidad de hablar de transpa-
rencias, un tema en el que se ha es-
pecializado. 

En medio de la conversación, des-
lizó esta frase que no puede ser más 
contingente, considerando la polémi-
ca designación de Pablo “Polo” Piñe-
ra, hermano del Presidente de la Re-
pública, como embajador de Argenti-
na (nombramiento que se encuentra 
congelada hasta un pronunciamien-
to de Contraloría), y la idea de las ban-
cada de Evópoli (en la imagen princi-
pal) de presentar un proyecto de ley 
que regule el nepotismo en Chile. 

El tema está en boga y las opinio-
nes son variadas. Alberto Núñez, 
presidente de la Fundación Desa-
rrollo Inclusivo, dijo que el nepotis-
mo se traduce en la instalación de 
“familiares incapaces” en puestos 
de poder o en lugares privilegiados 
para el tráfico de influencias. 

“No llamar al servicio de Chile a 
familiares capaces para no moles-
tar a la oposición es desperdiciar 
capacidades. Y concebir una ley 
para impedir el ingreso a la fun-
ción pública de familiares solo por 
tal circunstancia, es un desperdicio 
por complejos”, opinó. 

El abogado dijo el camino elegi-
do por Evópoli no es el correcto, y 
lo que se debe hacer “es mejorar la 
legislación para hacer efectiva la 
responsabilidad civil y penal de los 
parientes cuando dejan el cargo”. 

Agregó que está muy cerca de 
verdadero nepotismo “dejar a miles 
de operadores políticos, amigos del 
grupo que perdió el poder por vo-
luntad de los ciudadanos, enquis-
tados en la función pública”. 

 
Mejorar la democracia 

Luis Toledo, director ejecutivo  
de la Fundación Chile Democráti-
co, comentó que “lo que está ha-
ciendo Evópoli es rescatable. Ade-
más, este tema está dentro del pro-
grama de trabajo de ellos, asi que no 
es nada nuevo. Avanzar en eso solo 
puede contribuir a mejorar la de-
mocracia que existe en nuestro 
país”, manifestó. 

En opinión de Toledo, lo impor-
tante es establecer el marco. Lo an-
terior, ejemplificando con el caso 
del ministro del Interior, Andrés 
Chadwick, que se le cuestiona por 
ser primo del Presidente, pero tam-
bién se le defiende por su trayecto-
ria política. 

“Hay que establecer el marco le-
gal, porque hoy se trabaja sin él, sin 
límites. Por eso se valora el aporte 
de Evópoli. Porque también hay 
que contrapesar la experiencia que 
tiene la persona que es designada”, 
opinó Toledo. 

El ex presidente del PS y otrora 
gobernador de Arauco, Humberto 
Toro, dijo que, en ocasiones, el tema 
genera una injusta percepción ciu-
dadana producto del mal uso de 
un derecho que toda persona tiene. 

Lynch recordó que el Presidente 
John Kennedy nombró a su herma-
no Bob, fiscal federal en Estados 
Unidos. “La lucha de ambos en pro 
de los derechos de los afro-america-
nos fue ejemplar en el mundo”, dijo. 

Agregó que “el nepotismo, como 
favor desmedido que un funciona-
rio otorga a parientes o amigos, es 
repudiable; más aún en una demo-
cracia con igualdad de derechos. 
Pero, es éste el caso en el nombra-
miento de Pablo Piñera; sincera-
mente creo que no”.
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En la Región, hay voces que creen que es importante establecer un marco legal 
inexistente. No obstante, hay quienes apuntan a mejorar leyes en ejercicio.

“Todos tienen derecho a participar 
de la política (...). Cada persona es 
un ser libre, único y por tanto pro-
tagonista activo en ser y estar don-
de ha escogido vivir y convivir en el 
quehacer de su país”, sostuvo. 

 Clarificado lo anterior, sostuvo 
que desde el punto de vista del ni-
vel jerárquico no puede ser tu jefe 
un familiar y la persona designada 
en un cargo debe tener “competen-
cias profesionales, técnicas o de ex-
perto incuestionable para el espa-
cio al cual opta”. 

Agregó que lo ideal es que “los fa-
miliares de” participen de los con-
cursos de la administración públi-
ca, como cualquier ciudadano; y 

en el caso “de los senadores, dipu-
tados, alcaldes, intendentes, gober-
nadores, etc., no puede tener fami-
liares directos en su entorno”. 

El consejero regional de RN, Pa-
tricio Lynch, comentó que “Argen-
tina, con la que competimos la más 
extensa frontera, es muy importan-
te para Chile, desde lo económico 
social hasta lo militar. De allí, el ex-
tremo cuidado en el nombramien-
to del embajador. Creo que el Pre-
sidente Piñera quiso enviar un 
mensaje de indesmentible volun-
tad de acercamiento político, eco-
nómico y militar; su hermano, Pa-
blo daría cuenta de ese superior in-
terés de Estado”. 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

El diputado del Distrito 20,  José Miguel Or-
tiz (DC), integrante de la comisión de Hacien-
da de la Cámara, fue homenajeado este vier-
nes por la directiva de la Provincial Santiago 
de la Asociación de Empleados de Tesorería 
“por su constante e irrestricto apoyo a la cau-

sa de los trabajadores.” La distinción entrega-
da en el marco de los 79 años de la organiza-
ción, reconoce a personas, autoridades e ins-
tituciones que han contribuido a la causa de 
los trabajadores y es primera vez que recae en 
un diputado en ejercicio.

Ortiz recibe premio de funcionarios de la Tesorería

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.
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Se llama el libró que presentó 
la ex Presidenta Michelle 
Bachelet, en el marco de los 
15 años de Comunidad Mujer.

#LasNiñasPueden

Mundo político en el Bío Bío dividido 
ante declaraciones de Bachelet

EMITIDAS DURANTE LA PRESENTACIÓN DE UN LIBRO

“Ha habido algunas áreas en que, a 
través de reglamentos u otros, se ha 
buscado torcer lo que era el objetivo 
de algunos de los proyectos que son 
hoy día ley”. Esas fueron las palabras 
de la ex Presidenta Michelle Bachelet, 
durante la presentación del libro 
#LasNiñasPueden, organizado por 
Comunidad Mujer en su aniversario 
número 15. 

Las críticas apuntan a dos áreas en 
donde la anterior administración hizo 
hincapié en sus políticas sociales, 
como lo son Salud y Educación. La 
primera se relaciona con las modifi-
caciones para las instituciones que 
se declaren objetores de conciencia . 
Y en Educación, las modificaciones 
realizadas a la Ley de Educación Su-
perior y el retiro de la Ley que modi-
fica al Crédito con Aval del Estado. 

Inclusive, Bachelet fue más allá y pi-
dió que “Lo que yo espero es que este 
Gobierno no conculque ninguno de 
esos derechos que se habían logrado 
conquistar”. 

Antes estas declaraciones, las reac-
ciones en el mundo político del Bío 
Bío fue dispar, la diputada por el dis-
trito 20, Francesca Muñoz (RN), con-
sideró que no han habido cambios 
masivos a las normativas creadas du-
rante la anterior gestión. “Ella perdió 
el Gobierno por la promulgación de 
esas leyes. Además, me parece injus-
to, ya que en algunas no se ha modi-
ficado una coma ni un punto de lo que 
ella promulgó, como en la Ley de 

La mandataria acusó que la nueva administración busca “torcer” el espíritu de las leyes que fueron 
aprobadas durante su gestión. El Ejecutivo y parlamentarios oficialistas negaron la acusación.

con entusiasmo, ya que refleja el retor-
no de quien seguir siendo el mayor re-
ferente de la izquierda durante este 
periodo. 

El senador Alejandro Navarro dijo 
que el Ejecutivo no está utilizando 
una retroexcavadora, sino que un 
arma de destrucción masiva. “Están 
gobernando vía decreto y deben acu-
dir al diálogo. Acá no hay una retroex-
cavadora, sino que un arma de des-
trucción masiva, que queda reflejado 
con el retiro de leyes”. 

Mientras que el diputado José Mi-
guel Ortiz, considerado como uno de 
los bacheletistas al interior de la DC, 
consideró que “la Presidenta tiene 
bastante razón, lamentablemente hay 
gente que todavía no entiende que 
los cuatro años del Gobierno de ella 
significaron profundas modificacio-
nes y reformas. Antes de la segunda 
vuelta, Piñera le pidió que los senado-
res votarán a favor de la gratuidad”. 

El compañero de partido de Ba-
chelet, Gastón Saavedra, apoyó a la 
mandataria, “Ella tiene la razón, ya 
que el Gobierno ha excedido la volun-
tad política del congreso. Están utili-
zando resquicios legales que no son la 
mejor forma, ya que imposibilitan los 
acuerdos”. 

A la vez que el ex intendente y dipu-
tado por el distrito 30, Jaime Tohá, 
coincidió con la ex mandataria y que 
esas señales preocupantes quedan 
reflejadas en ministerios como el de 
Salud y Educación.
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Aborto”. 
En tanto, el diputado Leonidas Ro-

mero (RN), derechamente le pidió que 
se “dedique a cuidar a sus nietos”. “Las 
opiniones de la ex Presidenta no me 
sorprenden y debería dedicarse a cui-
dar a los nietos y a los hijos. Ese fue uno 
de los peores, después del Gobierno de 
Salvador Allende. Cuando vemos que 
la corrupción fue galopante, que su 
hijo y su nuera se fueron forrados en 
millones, miles de falsos exonerados, 
así que esta señora no tiene autoridad 
moral para opinar. La invito a que se 
dedique a cuidar a los nietos”. 

La vocera del Ejecutivo en la zona, 
la seremi Francesca Parodi, negó que 
exista un retroceso. “La Presidenta 
puede verter las declaraciones que 
ella estime pertinentes, pero noso-

tros no las compartimos. Es impor-
tante que nosotros vamos por la po-
lítica de los acuerdos, aquí no hay una 
retroexcavadora”. 

Mientras que la Subsecretaría de 
Bienes Nacionales, y ex presidenta 
del PRI, Alejandra Bravo, manifestó 
que “si la visión de la ex Presidenta es 
que le están destruyendo lo que ella 
construyó. La muestra más categóri-
ca es que la ciudadanía aprueba y 
apoya aquellas acciones que la Nue-
va Mayoría nos hicieron, como los 
migrantes y Carabineros. No es nece-
sario responderle, ya que el Gobierno 
lo ha mostrado con acciones”. 

 
“Arma de destrucción masiva” 

En la oposición, las declaraciones 
de su otrora líder fueron recibidas 
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Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

Homenaje socialista 
a Bachelet

Mañana a contar de las 11 horas 
en el Congreso Nacional en San-
tiago, se realizará un homenaje a 
la ex presidenta Michelle Bache-
let que fue organizado por el Par-
tido Socialista. 

Al evento están convocadas todos 
los partidos que alguna vez perte-
necieron a la Nueva Mayoría, inclu-
yendo a la Democracia Cristiana. 

De la Región del Bío Bío, fueron 
convocados los diputados José 
Miguel Ortiz, Gastón Saavedra y 
Jaime Tohá, además del alcalde 
de Concepción, Álvaro Ortiz. 

De los mencionados, al ser con-
sultados por Diario Concepción, sólo 
Jaime Tohá confirmó su asisten-
cia. José Miguel Ortiz, se excusó, 
puesto que anoche recibió un pre-
mio de los funcionarios de la Teso-
rería General de la República. 

En tanto, Gastón Saavedra, a 
raíz de la huelga de Latam, no 
pudo conseguir pasajes para via-
jar a la capital, misma situación 
del alcalde Álvaro Ortiz, quien, 
eso sí, envió un video para ser 
exhibido en la presentación.

FRASE

“Ella perdió el Gobierno 
por la promulgación de 
esas leyes”.

Francesca Muñoz, diputada Distrito 20

“Están utilizando resquicios 
legales que no son la mejor 
forma, ya que imposibilitan los 
acuerdos”.

Gastón Saavedra, diputado Distrito 20

“Es importante que nosotros 
vamos por la política de los 
acuerdos, aquí no hay una 
retroexcavadora”.

Francesca Parodi, seremi de Gobierno.
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una audiencia entre el 
seremi del MOP y el 
contralor del Bío Bío para 
reingresar el proyecto.

El miércoles 2 se 
concretaría

A un año de ley que exige 
uso de sillas para niños, 
muertes bajan en 54% 

Reuniones protocolares han con-
cretado los últimos días persone-
ros ligados al proyecto del Parque 
Científico y Tecnológico del Bío Bío 
(Pacyt), que, cabe recordar, se man-
tiene detenido producto de la abs-
tención de Contraloría Regional en 
su toma de razón. 

El jueves se llevó a cabo la última 
cita formal con el Gore, en la que 
participaron el seremi de Econo-
mía, Mauricio Gutiérrez; su par de 
Obras Públicas, Daniel Escobar; y 
Pablo Saavedra, coordinador de 
Pacyt. 

Ayer en tanto, el coordinador de 
Pacyt sostuvo una conversación con 
Ronald Ruf, gerente general de la 
Cámara de la Producción y del Co-
mercio de Concepción, con la fina-
lidad de avanzar en la suma de apo-
yos transversales. 

“Yo no tengo dudas de que las ob-
servaciones se van a subsanar. Como 
cámara mantenemos ciertamente 
nuestro apoyo al proyecto”, apuntó 

Encargados de Pacyt aceleran gestiones de cara a presentación en Contraloría
esa dirección. Hemos ido alineando 
la argumentación y reunido los do-
cumentos necesarios para funda-
mentar en derecho y técnicamente 
aquellas situaciones en que se repa-
ró”, comentó Pablo Saavedra. 

Por su parte, el seremi del MOP, 
Daniel Escobar, indicó que “esta-
mos revisando los antecedentes y en 
base a ese trabajo vamos a hacer 
una presentación más sólida”. 

“Hay que revisar todo el proceso. 
Acá lo que importa es hacer una re-
visión profunda y detallada”, agregó 
la autoridad, que evitó dar un plazo 
para la insistencia en Contraloría 
por parte de la Dirección de Arqui-
tectura de la repartición. 

En cuanto a lo que se viene para las 
siguientes jornadas, el seremi infor-
mó que se desarrollarán nuevas se-
siones de trabajo, aunque ahora con 
carácter más técnico. Sumado a ello, 
y según confirmaron fuentes cerca-
nas al Gobierno Regional, el miérco-
les de la otra semana se podría con-

Ruf culminado el encuentro. 
Desde la interna del proyecto re-

conocen que conocido el revés en 
Contraloría, los esfuerzos por ga-
nar respaldo en distintas esferas han 
dado los resultados esperados, te-
niendo en consideración la impor-
tancia del trámite a sellar próxima-
mente con el organismo revisor. 

“Luego del pronunciamiento de 
Contraloría hemos trabajado de for-
ma intensa durante estas semanas 
con la finalidad de reingresar el pro-
yecto. La corporación Pacyt entregó 
lineamientos claros y precisos en 
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IMPLEMENTOS SON CLAVE EN CASO DE ACCIDENTES AUTOMOVILÍSTICOS

Una reducción de niños fallecidos 
menores de 12 años en vehículos par-
ticulares a más de la mitad se ha pro-
ducido tras la publicación de la ley 
que aumentó la edad de traslado de ni-
ños en asientos traseros hasta 12 años 
y que amplió la edad de traslado de 
menores en sistemas de retención in-
fantil hasta cumplir 9 años.  

De 37 fallecidos en 2015 la cifra se 
redujo a 17 en 2017 a nivel nacional. 

Sin embargo, un estudio observa-
cional de la Comisión Nacional de Se-
guridad en el Tránsito (Conaset) indi-
ca que en nuestra región solamente el 
51,1% de los niños menores de 9 años 
son transportados en sistema reten-
ción infantil, lo que muestra que aún 
hay un gran desconocimiento por par-
te de los padres y apoderados sobre la 
normativa y sobre el traslado seguro 
de niños. De hecho, el 31,2% de los ni-
ños viaja suelto en el auto, mientras 
que el 8,4% va en brazos de otro pasa-
jero y el 9,3% asegurado con cinturón 
de seguridad, a pesar de su corta edad. 

“Hay muchos que van en brazos de 
sus madres, corriendo un tremendo 
riesgo. Las mamás creen que los pro-
tegen, pero el riesgo de un accidente 
es altísimo. Y lo peor es que un 31, 2% 
va suelto, corriendo aún más peligro, 
por eso estamos promoviendo el uso 
de los sistemas de retención”, señaló 
el seremi Jaime Aravena. 

En la Región del Bío Bío este estu-
dio fue realizado en 19 puntos distri-
buidos entre Concepción, Chillán y 
Los Ángeles. El total de vehículos ob-
servados durante  2017 para toda la 
Región fue 887. 

“El sistema de retención infantil dis-
minuye el riesgo de un accidente gra-
ve entre un 50 y un 80%. Estamos ha-
blando de la posibilidad cierta de sal-
varle la vida a los niños. Por lo tanto, 
hago un llamado a los papás sobre 
todo en este fin de semana largo a que 
usen la silla o el sistema que le corres-
ponda por edad porque puede salvar-
le la vida a su hijo”, dijo.  

Pese a todo, la Región está sobre el 
uso de estos sistemas a nivel nacional, 
que es de un 49%. 

Por su parte, el jefe de la Siat de 
Concepción, capitán Matías Palomi-
no, precisó que en 2016 hubo  siete ni-
ños fallecidos en accidentes de trán-
sito en la Región del Bio Bío. Mientras 
que, en 2017, esta cifra bajó a cuatro. 
Pese a que el año pasado la ley estaba 
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Si bien las cifras hablan por sí solas, en Bío Bío se estima que 
apenas la mitad de los menores de 9 años son transportados 
con sistema de retención infantil. ¿Qué esperan sus padres? 

vigente, los menores no iban en nin-
gún sistema de retención infantil.  

“Este año no tenemos accidentes 
de tránsito con niños fallecidos por el 
no uso de este implemento. Esto nos 
deja contentos, pero con el compro-
miso de seguir trabajando y aumen-
tando las campañas de prevención y 
charlas de seguridad para ir disminu-
yendo cada vez más este flagelo”, pre-
cisó el oficial. 

Por eso, durante los fines de sema-
na largo se implementan planes de 
contingencia para tener mayor pre-
sencia en las rutas y así controlar es-
tas situaciones. Las infracciones han 
ido disminuyendo, porque las fiscali-
zaciones han sido más rigurosas. La 
gente de a poco ha ido entendiendo los 
conceptos, y por eso queremos seguir 
trabajando y educando”.

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

cretar una audiencia entre el titular 
regional del MOP y el contralor del 
Bío Bío, Ricardo Betancourt, tras lo 

cual se consensuaría entre los encar-
gados de Pacyt el reingreso del pro-
yecto. (Javier Cisterna)
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El abogado Remberto Valdés, re-
presentante de la empresa Claro Vi-
cuña Valenzuela, confirmó la interpo-
sición de acciones legales contra el 
municipio de Concepción, el Gobier-
no Regional y el Ministerio del De-
porte,  por la no devolución de la bo-
leta de garantía cobrada a la empre-
sa por $1.980 millones, en  2016.  

El profesional recordó que ese co-
bro, por parte de la municipio, se rea-
lizó en el marco de la investigación  
por la instalación de las butacas en el 
estadio Ester Roa Rebolledo, que 
apuntaba a que la empresa no habría 
cumplido con su instalación. Pero la 
Contraloría dictaminó, en noviem-
bre de ese año, que ese dinero debía 
devolverse a la empresa. 

Valdés explicó que en estos dos 
años han realizado presentaciones a 
los tres estamentos solicitando el co-
bro de este dinero. Sin embargo, esto 
no se ha materializado. Es por eso 
que la empresa ya presentó una ac-
ción ante el Primer Juzgado Civil de 
Concepción, demandando el cobro 
de ese dinero, que reajustado ya as-
ciende a $2.137 millones.  

Además, Remberto Valdés adelan-
tó que en los próximos 15 días inter-
pondrán dos acciones más contra los 
mismos estamentos: una por el daño 
a la imagen de la empresa y otra co-
brando las multas que estaban con-
templadas en el contrato que se les 
impuso cuando tomaron la obra lue-
go de la salida de la empresa Copasa.  

“Hemos tenido la obligación de in-
terponer la primera acción legal, y 
atendido a que el municipio  se resis-
te a devolver el dinero que le pertene-
ce a la compañía, nos hemos visto 

Interponen acciones contra 
municipio por caso Estadio

y, además, está la acción interpuesta 
por Claro Vicuña para el pago de la 
boleta de garantía, en el Primer Juz-
gado Civil penquista. Esto, porque  la 
municipalidad, el Gore y el Mindep 
aseguraban que el asunto debía resol-
verse en sede administrativa, pero la 
Contraloría determinó que debía lle-
varse a la justicia.  

“Planteamos al principio que no 
había legitimidad para llevarlo a Tri-
bunales, y estamos apelando de la re-
solución de Contraloría y ya contes-
tamos la demanda que interpuso la 
empresa”, dijo la profesional. 
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obligados a interponer dos acciones 
adicionales: la primera por cobro de 
multas del contrato y la segunda por 
indemnización de perjuicios por daño 
moral. En total estas demandas su-
man 15 mil millones de pesos”.  

En cuanto a los montos solicita-
dos, Valdés explicó que sólo hacen 
referencia a lo que está especificado 
en el contrato, “y nosotros vamos a 
exigir ese cumplimiento”.  

La abogada del municipio, Ximena 
Torrejón, precisó que  está pendien-
tes en la Contraloría algunos reque-
rimientos que ellos deben responder 

Pesar por muerte de Roberto Goycoolea
La Biblioteca Central de la Uni-

versidad de Concepción, la Re-
modelación Catedral, el colegio 
Inmaculada Concepción y el edi-
ficio Tecnológico Mecánico del 
departamento de Ingeniería Me-
cánica de la UdeC, entre otros, 
fueron parte de las creaciones 
realizadas por el arquitecto y 
constructor Roberto Goycoolea. 

El premio nacional de Arqui-
tectura 1995, fundador de la es-
cuela de Arquitectura de la Uni-
versidad del Bío Bío, rector por 
dos periodos de la casa de estu-
dios y primer asesor urbanístico 
de la Municipalidad de Concep-
ción falleció el 26 de abril, por ra-

zones propias de la edad. 
En diciembre del año 2017 fue 

homenajeado en vida, en una ac-
tividad organizada por la Cáma-
ra Chilena de la Construcción, 
junto al Colegio de Arquitectos, 
apoyados por las facultades de 
Arquitectura de la UBB y la UdeC. 
En la instancia se realizó un reco-
nocimiento a su vida académica, 
trayectoria profesional y aporte a 
la capital regional en una muestra 
retrospectiva de sus principales 
obras. 

En dicha oportunidad el ga-
lardón de reconocimiento fue 
recibido por su hijo Fernando 
Goycoolea.

FOTO:FACEBOOK COLEGIO DE ARQUITECTOS DE CHILE
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Profesor y alumnos de 
Unab fueron “Topos” 
en emergencia de 
Sanatorio Alemán
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EQUIPO LIFE LOCATOR FUE CLAVE EN SU LABOR:

Salvo por el terremoto de 2010, ni 
el profesor Raúl Sánchez, académi-
co de la Facultad de Ingeniería de la 
Unab Concepción-Talcahuano, ni 
su alumno Ricardo Medina, habían 
enfrentado una catástrofe como la 
ocurrida el sábado recién pasado en 
el Sanatorio Alemán. Pese a ello, sin 
tener más filiación que la académi-
ca con el grupo, terminaron conver-
tidos en rescatistas y alineados, 
cada uno, como si fueran un inte-
grante más de Los Topos. 

Los lazos con los socorristas se 
estrecharon con la Facultad de In-
geniería, luego que el académico 
decidiera aceptar, junto al equipo 
del Laboratorio de Innovación e In-
dustrias, el desafío de configurar, 
poner en marcha y dejar en servicio 
el Life Locator, un aparato de resca-
te capaz de percibir los movimien-
tos y la respiración de las personas 
atrapadas entre escombros. 

La máquina, donada al líder de 
Los Topos durante el terremoto de 
México, no había logrado funcionar 
correctamente ni ser calibrada, aun 
cuando expertos de distintos países 
lo intentaron.  Sánchez, junto a su 
equipo y sus alumnos, sin embargo, 
lo consiguieron: justo una semana 
antes de la explosión. Estaban en 
los preparativos para capacitar a 
quienes estarían a cargo de ope-
rarla, pero se adelantó el estruendo. 

“Nos contactó Francisco (Fran-
cisco Lermanda, líder de los To-
pos) y nos preguntó si podíamos ir 
como Universidad a apoyarlo para 
operar el Life Locator. Dejamos 
todo y fuimos”, dice Sánchez. El 
académico comenta que se generó, 
en primer lugar, un protocolo con 
barridos cada 4 metros para detec-
tar pulso o respiración bajo los es-
combros y que el trabajo fue alta-
mente complejo. 

“El peor escenario –agrega- para 
utilizar esta tecnología era una clí-
nica, nunca se nos ocurrió que tenía 
imagenología en el subterráneo y 
por lo tanto rayos X y otros elemen-
tos que generaban campos electro-
magnéticos estáticos. A esto se 
suma que el derrumbe tenía desni-
veles muy grandes y, encima de 
todo, estábamos en una estructura 
con riesgo de colapso”, recuerda. 
Pero pese a que era un escenario di-
fícil, terminaron trabajando al inte-
rior de la estructura hasta el fin de 
operaciones de búsqueda, sin parar, 
sin comer, hasta altas horas de la no-
che, pero con buenos resultados. 

Así lo destaca también el propio 
Lermanda: “Tenemos como lema 
‘nadie es mejor que todos nosotros 
juntos’. No es una frase para el bron-
ce, porque la hacemos carne, to-
dos sumamos, y en el caso de Raúl, 
pese a que no contaba con expe-
riencia en desastres, se le dio la se-
guridad para trabajar y terminó 

sastres naturales e industriales y a 
distintos tipos de emergencia que 
requieren una mirada multidiscipli-
nar para estar preparados frente a 
hechos que no sólo afecta a las per-
sonas, sino que también a la logís-
tica y, al desarrollo social, económi-
co y productivo de un país. Desde 
el punto de vista de nuestros estu-
diantes, tienen la posibilidad de so-
cializar, haciéndose cargo, de ma-
nera consciente, de la actualidad y 
aplicar conceptos de ingeniería 
para la búsqueda de soluciones a 
problemáticas reales, pero, ade-
más, les permite incursionar en el 
desarrollo tecnología o potencial 
tecnología, que puede estar al ser-
vicio de las personas”. 

Y es, precisamente, el desarrollo 
de nuevas soluciones para rescates 
complejos una nueva línea de co-
laboración que se abre entre la 
UNAB y Los Topos, para lo que la 
Facultad de Ingeniería se propone 
asesorar al grupo de salvataje y di-
señar soluciones a las complica-
ciones que viven en cada operati-
vo. Al respecto, Osvaldo Bastidas, 
integrante del equipo de los To-
pos, buzo profesional y encargado 
de emergencias acuáticas ejempli-
fica los alcances de esta ayuda. “En 
el caso de mi área, si pensamos en 
la robótica aplicada a lagos, ríos, in-
cluso en avalanchas, que se com-
portan como grandes fluidos, en 
esos casos contar con la tecnología 
adecuada sería sin duda un apor-
te. No siempre podemos llegar a 
determinados lugares, pero si lo 
podría hacer un equipo con sonda-
je remoto o poder ingresar un apa-
rato a lugares con altísimo riesgo 
por explosiones o por derrumbes”.

FOTO:GENTILEZA UNAB

Un equipo de la Facultad de Ingeniería estuvo en el 
colapsado edificio participando en la búsqueda de 
personas tras los escombros. 

con muy buenos resultados. De he-
cho, fue felicitado directamente 
por el Intendente, por el tremendo 
trabajo profesional y técnico”, des-
cribe el coordinador de Operacio-
nes para Sudamérica de Rescate 
Internacional Topos. 

 
Alumnos y nuevas posibilidades 
de colaboración 

En el caso de los alumnos parti-
cipantes, Ricardo Medina, de 4to 
año de ingeniería y presidente del 
centro de alumnos de Ingeniería 
Civil Industrial, tampoco lo pen-
saron dos veces ante el llamado de 
ayuda para el rescate, “partimos 
sin saber lo que íbamos a encontrar, 
porque lo que se ve en las noticias 

no refleja ni el 10% del daño en el 
edificio”. Ricardo estuvo a cargo de 
la medición y asignación de los cua-
drantes para la utilizar el equipo, y 
de la recolección de información 
sobre la estructura siniestrada. 
“Nunca he enfrentado una respon-
sabilidad de la que dependan vidas 
humanas. Fue súper difícil, pero a 
la vez una experiencia muy enri-
quecedora para poder hacer match 
entre lo que me enseñan en la carre-
ra y poder aplicarlo en el campo. 
Los ingenieros no solamente están 
hechos para la industria”. 

Moisés Monsalve, de tercer año y 
practicante del Laboratorio de In-
novación en industrias, participó 
en la habilitación del Life Locator. 

“Estuvimos todo el verano anali-
zando la forma de repararla y co-
municándonos constantemente 
con los fabricantes en EE. UU. don-
de nos dijeron que era la primera 
máquina en el mundo que presen-
taba un error de este tipo. Final-
mente, pudimos entender la má-
quina y dejarla lista para trabajar 
inmediatamente”. 

Danilo Hernández, director de 
las carreras de Ingeniería Civil In-
dustrial e Ingeniería Industrial, des-
tacó que el trabajo realizado está 
vinculado al Laboratorio de Inno-
vación e Industrias. “Queremos de-
sarrollar tecnologías para y por la 
vida, entendiendo que estamos en 
un país expuesto a constantes de-

Tania Merino 
contacto@diarioconcepcion.cl

 terremoto de México, no 
obstante los expertos de la 
Unab lograron calibrarla, con 
buenos resultados.

La máquina no 
funcionó en el 

capaz de percibir los 
movimientos y la respiración 
de personas bajo escombros. 

Life locator es un 
aparato de rescate
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Carabineros 
celebró su 91° 
aniversario en  
la escuela “Grupo 
Concepción”

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

 INTENDENTE ULLOA ENCABEZÓ EL ACTO:

En la ceremonia fueron reconocidos 
los funcionarios que colaboraron en la 
emergencia de Sanatorio Alemán.

Carabineros celebró ayer su No-
nagésimo primer aniversario, en un 
acto oficial que se llevó a cabo en la 
Escuela de Suboficiales “Grupo 
Concepción”.    

La ceremonia oficial, de carácter 
cívico – militar, fue  encabezada por 
el Intendente Jorge Ulloa y por el 

Jefe de la Octava Zona de Carabine-
ros General Rodrigo Medina Silva, 
quienes estuvieron acompañado 
por autoridades regionales, provin-
ciales y comunales tanto civiles 
como militares. 

“Hemos visto como Carabineros 
sigue recibiendo el cariño y el afec-
to de la ciudadanía y esto se tradu-
ce fundamentalmente en el niño 

que perdido se aferra a las piernas 
de un verde uniforme que tiene  el 
parche de las carabinas cruzadas. 
Creo que eso resume el sentimien-
to que Chile tiene por Carabineros. 
Decir que nosotros respaldamos 
completa y ampliamente el actuar 
de Carabineros” enfatizó el Inten-
dente Jorge Ulloa. 

Por su parte el General Rodrigo 
Medina afirmó que “el aniversario 
de Carabineros número 91 viene 
con nuevas energías, viene con un 
horizonte pleno de confianza en la 
cual nos encontramos comprome-

tidos en trabajar en conjunto con la 
comunidad y con todos los actores 
de la sociedad,  que deben comple-
mentarse para hacer un servicio 
efectivo. Hoy tenemos una fortale-
za tremendamente grande y una 
fuerza increíble para enfrentar el 
futuro”. 

En la instancia fueron reconoci-
dos la Subteniente Nicole Durán He-
rrera, el Sargento 2° José Riquelme 
Claro la Sargento 2° Solange Ortiz 
Solar y el  Carabinero Pablo Llanos 
Abello,  todos de la 1ª Comisaría de 
Concepción por su apoyo que fue 

clave durante los primeros minutos 
de la evacuación por explosión de 
gas ocurrida en el Sanatorio Alemán 
de Concepción. Cabe mencionar en 
este punto, que el Capitán Giulianno 
Malverde Ortiz, Subcomisario de 
Los Álamos, también fue reconoci-
do por su acción heroica durante 
esta emergencia, en la ceremonia 
oficial de aniversario celebrada, a la 
par el viernes, en Santiago.
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IPC
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0,2%
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TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Octubre-diciembre +3,1%

BOLSAS DE VALORES
Ipsa 5.690,48

COMMODITIES 

+0,19% Igpa +0,17%

Celulosa ( US$/T) $1.130,08 Cobre (US$c/libra)$308,31
H. de Pescado (US$/T) $1.625,00 Petróleo (US$) $ 68,10

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM MAYO

$47.396,00

$27.001,04 
Dólar Observado    $605,74 Euro $733,25

28.582,25

Aseguran que el Gobierno no hace 
lo necesario en materia laboral

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

SEGÚN LA ÚLTIMA ENCUESTA DE PERCEPCIONES ECONÓMICAS DE BÍO BÍO Y ÑUBLE
La vox populi se pronunció, por pri-

mera vez, sobre el desempeño del Go-
bierno de Sebastián Piñera a través de 
la Encuesta de Percepciones Económi-
cas  de Corbiobío tanto en esta Región 
como en la nueva de Ñuble. 

Y este es su opinión: el 48,4% estima 
que no ha hecho lo necesario  para 
disminuir el desempleo. Sólo un 28% 
cree que sí. Mientras que un 23,5% no 
sabe o no responde. 

De cómo calificaría la situación ac-
tual en esta materia en la Región, el 
55% dice que regular, un 23,6% de mala, 
un 5,9% de muy mala  y  un 2,6% pre-
fiere abstenerse de  dar un balance. Un 
débil 12% lo considera de bueno. 

Es por ello que un 37,2% indica que 
alguien de su núcleo familiar o que vive 
dentro de su casa está sin un puesto. 
Mientras que un 62,8% precisa que no. 

Sobre quién es esa persona, un 35% 
correspondería a jóvenes profesiona-
les, seguido del jefe de hogar en un 
22,8 y  otro 12,5% a la jefa de hogar. 

De si cree que hay oportunidades de 
encontrar un lugar en el mercado labo-
ral en los próximos seis meses, el 50,5% 
proyecta que no, un 41,9% que sí y un 
7,6% se restó de dar una apreciación. 

Para Ariel Yévenes, académico de la 
UBB y asesor económico de Corbio-
bío, junto al  director de la entidad, Mi-

sión y la generación de empleo, recién 
ahora estamos tratando de retomar 
esa senda. Lo que se perdió va a cos-
tar bastante recuperar”, aclaró el se-
remi de Economía Bío Bío, Mauricio 
Gutiérrez. 

Ante este positivismo, Ariel Yévenes, 
advirtió que se da “con una marcada 
incertidumbre”. 

A lo que Gutiérrez manifestó que  
“nos queda casi cuatro  años para re-
vertir las apreciaciones que tiene la 
ciudadanía y los vecinos de la Región”.

La falta de inversión, baja productividad y  la inflación son otras de las 
coyunturas preocupan. Sin embargo, se mira el futuro con optimismo.

guel Ángel Ruiz-Tagle, el resultado  
“es una situación bastante natural 
respecto de la instalación de nuevas 
autoridades. Se observa que el tema 
de empleo y desempleo en datos du-
ros se mantiene respecto de meses y 
años anteriores”. 

 
Problemas y medidas 

Y si bien, el desempleo es la princi-
pal coyuntura que se debe atacar con 
un 42,3%, también se hace ver que la 
falta de inversión con un 26,9% de las 
preferencias. 

La baja productividad le preocupa 
a un 14,7% y el aumento de la inflación 
se apuntan como otros a tener en 

cuenta con un 11,8%. 
En ese sentido los encuestados 

precisan que hay medidas que po-
drían servir para que se instalen más 
empresas y llegue el llamado shock 
de inversión del que habla la nueva 
administración. 

El 24,9% cree que bajar los impues-
tos por un periodo determinado es 
una buena idea. Otro 19,5%  piden que 
se reduzca el plazo que tiene la auto-
ridad para autorizar el funcionamien-
to de una empresa. 

Además, el 32,4% requiere subsidiar 
la contratación de mano de obra y el 
11,2% flexibilizar las exigencias medio 
ambientales. 

Optimismo a largo plazo 
Pese a que hay una visión un tanto 

sombría.  El 63% aseveró que percibe 
el futuro de la Región con optimismo 
y un 25,4% proyecta que será  “pésimo”. 

De ahí que el nivel de resquemor de 
perder la fuente laboral en los próxi-
mos periodos sea moderado en 16,3%, 
bajo en 16,3%, muy bajo de 14,7%. Un  
7,9% destacó que es alto y otro 3,1%, in-
cluso, que muy alto. 

“No me sorprende la cifra, porque 
es un Gobierno que  se instala y que 
va recién de camino a dos meses. 
Todo lo que perdimos en la adminis-
tración pasada en expectativas, de 
condiciones tributarias para la inver-

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

FUENTE: CENTRO DE ESTUDIOS CORBIOBÍO. MUESTRA INCLUYE 1.051 ENCUESTADOS EN 54 COMUNAS. NIVEL DE CONFIANZA DE 95%. SE REALIZÓ ENTRE EL 17 Y EL 25 DE ABRIL DE 2018. ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN

LA PERSONA 
QUE ESTÁ SIN 
TRABAJAR ES: 

¿HAY 
OPORTUNIDADES  
DE ENCONTRAR 

TRABAJO DURANTE 
LOS PRÓXIMOS SEIS 

MESES? 

¿EL GOBIERNO  
HA HECHO LO 

NECESARIO PARA 
DISMINUIR EL 
DESEMPLEO?

¿CUÁL ES EL 
PRINCIPAL PROBLEMA 

ECONÓMICO QUE 
ENFRENTA LA 

REGIÓN?

¿CÓMO PERCIBE EL 
FUTURO DE LA 

REGIÓN?

¿CÓMO  
CALIFICARÍA LA 

SITUACIÓN ACTUAL 
DEL EMPLEO EN LA 

REGIÓN? 



Economía&Negocios

Diario Concepción Sábado 28 de abril de 2018 13

RODRIGO TORRES, SECRETARIO REGIONAL MINISTERIAL DE ENERGÍA Y SU PROYECCIÓN EN GENERACIÓN

Es el único seremi que ha sido 
nombrado por segunda vez en el ac-
tual Gobierno de Sebastián Piñera, 
claro que las condiciones son bas-
tante distintas. 

Se trata del titular de energía de 
la Región del Bío Bío, Rodrigo To-
rres Hermosilla, quien estuvo entre 
2010 y 2014 a cargo de la macro 
zona Maule-Bío Bío -Araucanía, 
cuando todavía la cartera no dispo-
nía de oficinas regionales en todo el 
territorio nacional. 

“Esto me permitirá trabajar y en-
focarme en cada comuna de la Re-
gión del Bío Bío, conocer sus pro-
blemáticas, las inquietudes de los 
alcaldes y de la gente, para así deli-
near soluciones y llegar con esta 
nueva energía, cuya tecnología ha 
avanzado mucho últimamente, y 
eso hay que llevarlo a las personas”, 
acotó Torres. 

 
-¿Cómo graficaría esos cam-

bios? 
-Hoy tenemos una tecnología 

que nos ha llevado a una verdade-
ra revolución energética que como 
Gobierno queremos acercarla a la 
gente, de modo que les llegue los be-
neficios para un mayor bienestar. 

-¿Qué ejemplo concretos? 
-Por ejemplo: el sistema de lectu-

ra automática de los medidores de 
las viviendas. Nosotros debemos ma-
sificar un sistema automatizada que 
de mayores certezas, exactitudes 
respecto al consumo y cobro eléctri-
co, minimizando errores y diferen-
cias, y ganando en transparencia. 

También, otras tecnologías que 
se pueden implementar, como el 
sistema solar/térmico, y fotovol-
taicos en las viviendas. Hoy hay 
más tecnologías y más baratas, y el 
Presidente nos solicitó acercar esta 
revolución a las personas.  

-¿Qué desafío marcaría como 
prioritario? 

-Son varios, pero creo que la Efi-
ciencia Energética es todo un tema, 
sobre todo en esta zona que posee 
al menos seis meses de frío, por lo  
que necesitamos calefacción, y ésta 
debe ser bien usada. Acá entra el 
acondicionamiento térmico de vi-
viendas y calefactores de alta efi-
ciencia, de modo de disminuir el 
gasto en este aspecto. 

-¿Qué cambios legislativos 
o regulatorios están en pers-
pectiva? 

-La ministra anunció que vamos 
mejorar, actualizar y modernizar 
la legislación y reglamentación 
respecto a la distribución de la 
energía eléctrica, privilegiando a 
las personas y empresas que im-
pulsen el auto consumo y cuyos 
excedentes se venden al sistema. 
Esto permitirá aumentar la gene-
ración en Chile, más limpia y esto 

“La matriz eléctrica futura del Bío Bío 
tendrá un alto componente eólico”
Como principal desafío, el titular destacó que quieren llevar la “revolución energética” a los 
hogares. También subrayó el fortalecer acciones de eficiencia energética en empresas y viviendas.

permitirá disminuir gastos para 
familias y empresas. 

Debemos apoyar esta transición. 
-El Gobierno pasado impulsó 

una ambiciosa agenda legisla-
tiva e introdujo varios cambios 
regulatorios. ¿De qué manera se 
continuará o no en esa senda? 

-Nosotros estamos enfocados 
en mejorar lo hecho, y eso pasa 
por una modernización de la legis-
lación, en especial, en lo que afec-
ta a las familias. Por eso nos enfo-
caremos en mejorar todo lo rela-
cionado a la distribución de la 
energía eléctrica. También debere-

mos revisar y mejorar cuando co-
rresponda. Hemos avanzado mu-
cho como país, pero hay mucho 
por hacer todavía. 

-Usted estuvo en esto cuatro 
años en la empresa privada. 
¿Cuál fue la mirada desde ese 
prisma sobre lo realizado por el 
Ministerio en la administración 
pasada, como la disminución de 
las tarifas?  

-Desde el 2006 al 2014 el princi-
pal dolor de cabeza del sector em-
presarial fue los altos costos de la 
energía debido al corte del gas des-
de Argentina. En 2008 se aprobaron 
una parte importante de centrales 
térmicas  carbón. Sin embargo, en-
tre 2010 y 2014 impulsamos la ener-
gía renovable, cuyos proyectos co-
menzaron a operar en 2014-2015 
(además bajó el costo de produc-
ción de este tipo de fuente), lo que 
junto a la baja en la demanda, hizo 
en alguna medida que los precios 
bajaran. 

Hoy, creemos que creceremos un 
poco más, por lo que debemos ve-
lar porque esta matriz crezca sana 
y robusta, y que nos permita man-
tener precios competitivos. 

-¿Cómo proyecta la matriz 
eléctrica en el futuro? 

-Con un gran componente eóli-
co, ya que hay un potencial impor-
tante en la provincia de Bío Bío y 
Arauco. No se construirá ningún 
proyecto a carbón, y la tecnología 
que seguirá de respaldo será el gas 
natural. Asimismo, se pensaba que 
nuestra región no podía tener pro-
yectos fotovoltaicos, pero ya se 
sabe que ingresaron a evaluación 
ambiental dos de este tipo en Ñu-
ble, por lo que es un potencial por 
descubrir. 

Además, hay que entender que 
los proyectos deben socializarse a 
tiempo y de forma consensuada 
con las comunidades.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

FRASE

“Antes tuve tres regiones a 
cargo, hoy será más fácil 
atender las necesidades de 
todas las comunas del Bío Bío”.

“Fueron distintos factores que 
hicieron bajar los precios. Hoy 
se espera una mayor demanda y 
el reto es mantenerlos”.

“Hoy no hay ningún proyecto 
térmico en base a carbón en 
evaluación ambiental en la 
Región del Bío Bío”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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Promesas de entrega 
del e-commerce

$13.000
O por 20 dólares que se pagan con tarje-
ta de crédito, Facebook le va a mostrar 
tu aviso a 15 mil personas.

Está a punto de llegar el e-commerce, 
que ya está prometiendo desde entregas 
en 4 horas o al otro día a las 16:30 horas. 

Gurú del marketing digital revela claves 
del rubro para emprendedores locales

ROBERTO ARANCIBIA ES PUBLICISTA, FILÓSOFO Y SPEAKER INTERNACIONAL EN MARKETING DIGITAL  

“La peor forma de usar las redes so-
ciales es vender directamente”, así de 
clara es la visión de uno de los gurúes 
en el área del Marketing Digital na-
cional e internacional. 

Roberto Arancibia accedió a con-
versar  con Diario Concepción a mi-
nutos de realizar su exposición que 
formó parte de la quinta edición de la 
“Gira Núcleo Emprendedor”, una ini-
ciativa de la Mutual de Seguridad 
CChC y co-realizada con Propyme, 
que busca entregar herramientas y 
orientación a las empresas de menor 
tamaño y emprendedores del país. 

Cabe recordar que Arancibia es 
publicista de la Universidad de San-
tiago, egresado de Licenciatura en Fi-
losofía de la Universidad de Chile, 
Master Degree in Applied Arts,  pro-
fesor de Magister  y speaker interna-
cional en Marketing Digital. 

- ¿Cuáles son hoy día las claves 
del marketing digital? 

-  Primero, hay que acomodarse 
bien al formato. Las empresas creen 
que las redes sociales o que internet 
en general es como un parlante don-
de se pueden repetir las mismas cosas 
que se dicen en un folleto o un panfle-
to o un volante y no es así, porque el 
lenguaje es otro. Nadie se mete a Fa-
cebook en la noche aburrido porque 
quiere ver qué dijo un retail o la mu-
tual de seguridad o un medio, lo hace 
para ver qué están haciendo los ami-
gos, la niña que les gusta o psicopa-
teando al ex o lo que sea. Entonces en 
el muro debemos competir con esos 
mensajes entretenidos entonces si la 
empresa publica un comunicado de 
prensa, nadie va a leerlo y una decla-
ración menos, tiene que dar su men-
saje en un lenguaje coloquial, cerca-
no, familiar, de seducción. Si no me se-
duce su mensaje en las redes, estás 
muerto. Esta es una buena clave, la 
peor forma de usar las redes sociales 
es vender directamente. Nadie quie-
re ser a un latero que vende porque las 
redes sociales son para conversar, en-
tonces conversamos en las redes y de 
ahí tú me invitas a conocer tu página 
web y ahí está la venta dura para el e-
commerce con el carrito de compra. 

- ¿Cuál es la importancia del 
Marketing Digital para las 
Pymes interesadas en entrar al e-
commerce? 

- Es básico, absolutamente básico 
porque la tendencia va por este lado 
y Amazon ya llegó a Chile o por lo me-
nos llegó el web service, que está ha-
ciendo hosting y está a punto de lle-
gar el e-commerce, que ya está pro-
metiendo desde entrega en 4 horas al 
otro día a las 16:30 horas. Hoy día el 
retail dice que entrega su pedido en-
tre jueves y viernes entre las 19:00 y 
las 21:00 horas. Y eso de verdad no 
puede ser, es una vergüenza. Pero 
van a llegar a mejorar el mercado, eso 
es lo bueno de Amazon. 

La publicidad siempre ha estado 
donde están las personas. Hay que 
entender que Chile tiene 17 millones 
y medio de habitantes según el últi-
mo censo y existen 14 millones de 
chilenos con perfil activo en Face-
book, 8 millones en Instagram y 12 

Tu marca debe estar donde está la gente y hoy en Chile existen 14 millones de 
perfiles activos en Facebook, 8 millones en Instagram y 12 millones en YouTube.
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millones de usuarios activos en You-
Tube al mes, por lo tanto, es ahí don-
de tiene que estar el video y conteni-
dos de tu empresa. Además es hasta 
cierto punto gratis por si quieres que 
una agencia organice eso tendrá que 
invertir en una agencia digital para 
que organice eso.  

- Dada esta figura entonces ad-
quiere especial relevancia la co-
municación multiplataforma… 

-  Las redes sociales son las que ge-
neran tráfico a los sitios y ahí es don-
de está la venta dura, es decir, qué 
vendo, de qué se trata, cuándo mide, 
qué pesa y cuáles son sus caracterís-
ticas principales y el precio, pero si 
en las redes sociales tú pones eso 

van a decir, porqué sigo a este y lo 
dejo con un clic. El retail tiene en pro-
medio 2 millones o 2,5 de seguidores 
en Facebook. 

- ¿Podría explicar un poco cómo 
funcionan las métricas de las re-
des sociales, en qué se debe poner 
la atención por parte de un em-
prendedor o Pyme? 

-  Facebook tiene una ayuda muy 
buena. Facebook y todas las redes so-
ciales tienen likes (Me gusta o Pulgar 
Arriba), comentarios y compartidos. 

- Pero en el caso de las Pymes lo 
que les interesa es vender… 

- Claro, pero más que eso, hay que 
tener masa crítica para que tengas 
me gusta porque el algoritmo de Fa-

cebook funciona así: Si escribes algo 
en tu Facebook y le pongo que lindo 
lo que escribió, todos tus amigos po-
nen Me Gusta. Entonces lo que tiene 
que hacer una empresa es buscar se-
guidores y luego convertir a los segui-
dores en contactos, en clientes, en 
amigos y lo ideal, en vendedores, por-
que ellos mismos después andan 
promocionando la marca. El mejor 
ejemplo es  Mac. 

- ¿Cuáles son las cifras del éxito 
para un emprendedor o una 
Pyme? 

-  No hay receta. Pero de 500 segui-
dores hacia arriba comienza a ser in-
teresante. Porque puedes invertir des-
de  20 dólares o 13 mil pesos para po-
der mostrar tu publicación, linda con 
una imagen, foto, textos y tres líneas, 
porque nadie lee más y nadie lee pu-
blicaciones que no tengan foto. Tie-
nen que tener tres líneas de texto. 
Imágenes entretenidas y un texto se-
ductor que me invite a conversar. 

- ¿Cuánto debiera invertir en 
promedio un emprendedor o una 
Pyme en Marketing Digital? 

-  Afortunadamente la respuesta 
es: poco. Por 20 dólares o 13 mil pesos 
que se pagan con tarjeta de crédito, 
Facebook le va a mostrar tu aviso a 15 
mil personas elegidas por ti, que no 
son tus amigos, ni tus seguidores ni 
tus contactos. Si tu producto está sólo 
en Bío Bío o Concepción para qué se 
los mostramos a los Arica o los Pakis-
tán, Talca o China, entonces tú eliges. 
Quiero hombres y mujeres, entre 35 y 
40 o  entre 40 y 60, enseñanza media 
completa, profesionales que hablen 
de temas de espiritualidad, porque, 
por ejemplo, yo hago tarot  y le van a 
mostrar ese aviso a gente que habla de 
meditación de asuntos esotéricos y 
místicos donde la puntería es perfec-
ta  no es un cartucho de perdigones 
donde le mostramos el aviso a 15 mil 
personas, si el 10% lo mira, son 1.500 
personas y el 10% de ellos hace clic, es 
decir, son 150 y si el 10% de eso, o sea, 
15 se hacen fans, te costó 13 dólares 
tener 15 nuevos fans. No es nada. En-
tonces, primero tenemos que empe-
zar a tener masa crítica y de ahí ya co-
menzar a publicar y enviar gente a 
nuestro sitio y ahí está la magia de la 
venta dura o venta bruta. 

- ¿Cuáles son sus proyecciones 
para el Marketing digital en Chile? 

-  Imagínate que Chile tiene 27 mi-
llones de celulares prendidos, con 14 
millones en Facebook, 12 millones 
en YouTube donde esto no para más. 
Habrá que tener ojo con la privaci-
dad de los datos y ese tipo de cosas, 
pero teniendo un poco de sentido 
común las redes sociales no tienen 
visos de ser reemplazadas por otras 
cosas y vamos a seguir creciendo 
definitivamente. 
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Asipes  
entrega beca  
a destacada 
alumna 
colombiana
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CONVENIO CON LA U. DE CONCEPCIÓN

Su trabajo se orienta a la investigación en 
sustentabilidad de recursos pesqueros.

Un primer hito del convenio en-
tre la Asociación de Industriales 
Pesqueros y la Universidad de Con-
cepción, se materializó con la entre-
ga de la beca que cubre el programa 
de Doctorado en Ciencias con Men-
ción en Manejo de Recursos Acuá-
ticos Renovables (MaReA), lo que 

fue oficializado con la firma entre la 
presidenta de Asipes, Macarena Ce-
peda Godoy, y la becaria candidata 
al programa de posgrado, María 
Virginia de la Hoz Aristizábal. 

La representante de Asipes des-
tacó el esfuerzo de ambas partes 
por concretar esta alianza, cimen-
tada en las operaciones de la in-
dustria en la Región del Bío Bío y el 

trabajo científico desarrollado por 
parte de la Universidad de Concep-
ción. “Esta vinculación se funda-
menta en la historia y origen de la 
industria pesquera en la Región del 
Bío Bío, por lo que cobra relevancia 
un convenio con la Universidad de 
Concepción que es la principal uni-
versidad regional y que, además, 
posee una vasta experiencia en in-

vestigación oceanográfica y en el 
ámbito pesquero en particular”, 
puntualizó. 

 
Investigadora colombiana 

María Virginia de la Hoz es bió-
loga marina de profesión y cuenta 
con sendos estudios de posgrado en 
la Universidad Nacional de Colom-
bia y la Universidad de Barcelona. 

Sus áreas de investigación en pro-
yectos en el Instituto de Investiga-
ciones Marítimas de Colombia (In-
vemar) han estado orientados en 
biodiversidad, recursos pesqueros 
e invertebrados marítimos. 

La primera becaria del convenio 
Asipes - Udec manifestó su satisfac-
ción por este beneficio en su carre-
ra académica y que sus expectati-
vas están acordes con los linea-
mientos del sector pesquero 
industrial. “Estoy realizando varios 
trabajos de investigación para ir te-
niendo más conocimiento de la 
pesca. Después del primer año, es-
pero coordinar un tema de tesis 
que sea de interés para ambos y 
que sea útil para el manejo sosteni-
ble de la pesca”. 

La entrega de esta beca es solo 
una de las líneas que se busca cubrir 
del convenio Asipes – UdeC, firma-
do en octubre de 2017, que también 
incorpora colaboración en otros 
ámbitos como investigación, docen-
cia y apoyo en infraestructura. (SM)
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LA BECARIA del programa de posgrado es la bióloga marina María Virginia 
de la Hoz Aristizábal (a la derecha).
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Cuatro talleres teórico 
prácticos se llevaron a cabo 
esta semana en las comu-
nas de Chillán, Cañete, Los 
Ángeles y Concepción, en el 
marco del convenio entre 
Fosis y la Universidad del 
Bío Bío, bajo el programa 
Crea Región, Vitrina de Em-
prendimiento. 

Alrededor de cien empren-
dedores de las Regiones del 
Bío Bío y Ñuble resultaron 
beneficiados con este taller 
dictado por docentes de la 
Escuela de Diseño Gráfico 

Fosis y UBB capacitan a 
emprendedores de 
Ñuble y Bío Bío

de la Universidad del Bío Bío. 
La idea fue entregar las he-
rramientas necesarias para 
el fortalecimiento de la mar-
ca y difusión de los productos 

que están elaborándose en 
distintos puntos de ambas 
regiones. 

La directora (s) de Fosis 
Bío Bío, Paulina Fuentes Sa-
lazar, explicó las prioridades. 

“Nosotros sabíamos que 
habían algunos elementos 
que eran necesarios fortale-
cer. La idea era realizar un 
trabajo más prolongado en el 
tiempo, fuera de las ferias 
anuales en donde siempre 
nos relacionamos con nues-
tros usuarios. Este proyecto 
hizo hincapié en varios obje-
tivos. El primero, establecer 
un nuevo contacto con los 
emprendedores, ofrecerles 
este taller de marca y realizar 
un catálogo y página web en 
donde daremos a conocer los 
productos de cada uno de 
ellos”.

FOTO:FOSIS-UBB

Convenio
Tras la firma en octubre de 2017 entre el 
gremio industrial pesquero y UdeC, se 
materializó la cobertura de la beca Doc-
torado en Ciencias con Mención en 
Manejo de Áreas Renovables Acuáticas.

Crearán prototipos 
de marca
con el material recolectado en 
los distintos talleres, de parte  de 
los profesionales de la Escuela de 
Diseño Gráfico de la UBB.
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Sociales

Fiesta de faroles  
del Colegio Alemán

Con un mega evento, alumnos, apode-
rados y miembros de la comunidad del 
Colegio Alemán celebraron el tradicional 
“Laternenumzug”, conocido también 
como la fiesta de los faroles, even-
to que se enmarca dentro de las 
actividades de celebración del 
130° aniversario del estableci-
miento educacional.

MAGDALENA 
BUDGE  y 
Emma Stuck.

DENISE MERMOUD, Maximiliano Villarroel y Marianne 
Plate.

ANTONIA PINO, Angélica Rodríguez y Francisca Pino.CONSUELO 
SPOERER, 
Florencia 
López y 
Loreto 
Mandiola

OCTAVIO, José, y Juan José San Martín.
ARTURO y Cristina de la Sotta junto a Cristina Urrutía.

ANITA POVEDA, José 
Tomás Yanten y Fabrizio 

Luppichini.

LAURA 
PAREDES, 

Blanca 
Santibáñez, 

Elizabeth Beyer, 
Gisella Barrios, 

Camila 
Bustos y 
Claudia 

Wolansky.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

ROBERTO y 
Amanda Schalchli.
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Feria de Empleabilidad UdeC
Esta feria de ingeniería, realizada en el Espacio UdeC permitió a importantes empresas de la zona 

conocer los CV de alumnos de la Facultad de Ingeniería de la Universidad de Concepción, facilitan-
do de este modo información para la realización de prácticas, realización de memorias de título y 
ofertas de trabajo. Al mismo tiempo se realizaron una serie de charlas temáticas que ofrecieron nue-
vas miradas y herramientas a los participantes.

NELSON ZBINDEN  y Mónica Paz. ALFREDO ARAVENA  y Karla Altamirano.ALESSANDRA FERNÁNDEZ  y Paulina Elgueta.

DAVID ARROYO  y Brian Molina. SABELLA BURGOS, Yoselyn Sepúlveda y Sandra Huenuqueo.

NICOLÁS 
CÁRCAMO  y 

Valeria Vásquez.

NATALIA 
TORRES, 
Víctor Arroyo y 
Pamela Mejías.

FRANCISCA  SANTANA  y Sonia Morales.KAREN FUENTES  y Katherine Urra.DANIELA ALFARO  y Nicolás Vega.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

CAMILA CABRERA  y Juan Orellana.



Cultura&Espectáculos

18 Diario Concepción Sábado 28 de abril de 2018

Entrevista a Pablo 
Calisto, productor de el 
filme La mentirita blanca

CINE

La mentirita blanca (2017) es una 
notable película chilena. Creo que, 
fácilmente, es el filme más comen-
tado de la última versión de Bio-
BioCine. Es sobre un diario de San 
Carlos al que le faltan noticias y los 
periodistas comienzan a inventar-
las con tal de vender, pero una de las 
noticias no era tan falsa después de 
todo. 

El debut del director Tomás Alza-
mora es una comedia negra que 
mezcla la metaficción y el comen-
tario social, con un guion lleno de 
ingenio y perspicacia y grandes ac-
tuaciones, en especial de Rodrigo 
Salinas, a quien, luego de esta pelí-
cula, veo como un John Candy na-
cional: un actor de un físico grande, 
que es muy carismático y genial 
para la comedia, y que, sin embar-
go, posee una vulnerabilidad que 
lo hace mucho más interesante 
como intérprete. Él es una revela-
ción en este filme, el cual fue exhi-
bido el jueves pasado como parte de 
la categoría Hecho en Chile, donde 
el público es jurado y puede votar 
por su largometraje favorito. El pro-
ductor Pablo Calisto la presentó y 
después de la proyección respondió 
algunas preguntas del público. 

Nos dieron unas papeletas y lue-
go de votar, obviamente, por La 
mentirita blanca, me acerqué a pe-
dirle una entrevista, pero Pablo se 
iba a Santiago justo esa noche, así 
que lo entrevisté por teléfono. Dijo: 

<<Con Tomás éramos compañe-
ros en la Uniacc de la especialidad 
de Cine, y éste fue nuestro proyec-
to de título. Escribimos el guion, ar-
mamos la carpeta de proyecto, e 
hicimos un teaser y un estudio de 
puesta en escena de la película, y 
con todo eso nos titulamos. Y tres 
meses después, levantamos el fi-
nanciamiento y rodamos: nos titu-
lamos en diciembre de 2015 y en 
marzo de 2016 ya estábamos fil-
mando la película en San Carlos. 
Filmamos allá porque el director es 
oriundo de San Carlos. 

Siempre hablamos de que quería-
mos hacer una comedia, pero ale-
jada del tipo de comedia que se es-
taba haciendo en Chile; no nos sen-
tíamos cómodos con ningún 
referente y tampoco podíamos de-
cir que la película que queríamos 
hacer se acercaba a alguna come-
dia que hayamos visto acá en Chi-
le. Entonces eso hacía un poco in-
cómodo que dijéramos comedia 
como tal, porque siempre supimos 
que el tipo de comedia que quería-
mos hacer era súper distinta. Se 
acercaba mucho más a una come-
dia negra, o a una sátira. Entonces 
para definirla un poco y tratar de 
catalogarla, nosotros hablábamos 
de una comedia negra, con mucho 
parecido a lo que intentan hacer los 
hermanos Coen en EE.UU., o algu-
nos referentes argentinos, más cer-
canos. Sentíamos que el cine ar-
gentino de alguna manera tenía co-
sas parecidas. Un poquito antes de 
que saliera esta película, salió una 
argentina que se llama El ciudada-
no ilustre (2016), que se parecía mu-
cho en el tono a lo que queríamos 
contar y, claro, era como una sáti-
ra social y política, que era lo que 
nos interesaba hacer y es la línea 
que queremos seguir haciendo. 

Ésta es una producción muy pe-
queñita. Es una película chica, de un 
presupuesto bastante menor. Eso 
es, principalmente, porque el mode-
lo de producción fue muy sencillo y 
también muy generoso; es decir, to-

Esta película chilena fue una de las más comentadas de la 
última versión de BioBioCine, siendo presentada por su 
productor en la proyección que tuvo en el Auditorio de 
Humanidades y Arte de la UdeC.

cercanos hacia la creación y otros 
más alejados de eso. Se podría pen-
sar que la producción es un rubro 
dentro del cine que no tiene mucha 
cercanía con el acto creativo, pero 
la verdad es que yo, más que sentir-
me un artista, me siento un crea-
dor; siempre he visto mi trabajo de 
esa manera, me involucro mucho 
en los procesos creativos de todas 
las películas, intento no separar 
nunca la producción de lo artístico. 
Para mí, lo esencial es crear una 
pieza que sea atractiva en todos los 
sentidos, en el orden cinematográ-
fico, comercial y artístico también, 
por qué no; y para eso tratamos de 
reunir a las personas más idóneas. 
Pero, de todas maneras, tengo mu-
cha cercanía hacia lo estético, ha-
cia lo visual, lo sonoro también: 
todo trabajo gira en torno a esas 
preferencias.>> 

 
Sobre hacer cine en Chile 

<<El financiamiento es algo com-
plejo, es uno de los problemas prin-
cipales que afectan a nuestra in-
dustria cinematográfica, porque, 
obviamente, las fuentes de financia-
miento son limitadas. Muchas pro-
ducciones se reducen, solamente, a 
buscar financiamiento en los fon-
dos concursables, públicos, nacio-
nales e internacionales, y esos cu-
pos son limitados y muchas veces 
terminan siendo disputados por los 
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mismos cineastas. Entonces es algo 
difícil. Pero, por otro lado, tenemos 
una ventaja, si se quiere pensar de 
esa manera, de que es posible toda-
vía hacer producciones cinemato-
gráficas con presupuestos meno-
res, porque es una industria que to-
davía no está tan desarrollada, y 
que nos permite hacer piezas con 
presupuestos que en otras partes, 
internacionalmente, o en industrias 
como la europea o en EE.UU., sería 
imposible. 

Por ejemplo, el caso de La menti-
rita blanca, que es una película muy 
chiquitita, pero que después de que 
se termina, es un producto súper 
competitivo y comercial a nivel del 
mundo. Eso para nosotros es una 
ventaja. A pesar de que tu proyecto 
sea muy pequeño, uno tiene acceso 
también a grandísimos profesiona-
les, técnicos, actores, los mejores 
que uno pueda querer. Nos gustaría 
a todos que la industria fuese cre-
ciendo poco a poco, y avanzando, in-
dustrializándose, profesionalizán-
dose, pero por ahora vamos en ese 
camino. Pero la realidad es que es 
una industria muy pequeña que deja 
poco, pero que nos permite muchas 
producciones cinematográficas 
muy diversas y a bajo costo. 

En la productora Equeco intenta-
mos hacer productos de total cali-
dad, innovadores, que tengan al-
cance en el público nacional e inter-
nacional. O sea, piezas que vengan 
a refrescar el lenguaje cinemato-
gráfico y la cartelera en la medida de 
lo posible. Nos gusta trabajar con 
gente muy joven. Ahora estamos 
trabajando en el segundo proyecto 
de Tomás Alzamora, que se llama 
Pepperoni; pero también trabaja-
mos con otros directores, todas pri-
meras o segundas películas, que, en 
general, son directores muy talento-
sos y tienen mucho que aportar, tie-
nen algo nuevo que decir. Ésa, prin-
cipalmente, es nuestra mayor bús-
queda, es ser un aporte a la 
diversidad cinematográfica, ser un 
aporte en la cartelera, demostrar 
que se pueden hacer cosas de total 
calidad y que logren cautivar al pú-
blico nacional.>> 

En la ceremonia de clausura de 
BioBioCine, La mentirita blanca 
ganó el premio Hecho en Chile.

Esteban Andaur 
contacto@diarioconcepcion.cl

das las personas alojaban en un in-
ternado que nos prestaron en la 
municipalidad, y hubo un montón 
de otras cosas que también pudi-
mos ahorrarnos, que fue gracias a la 
ayuda de mucha, mucha gente. Y 
toda la plata que pudimos juntar, la 
invertimos en el equipamiento téc-
nico y humano que sentíamos que 
era necesario para que la película se 
viera y se escuchara bien. O sea, la 
poca plata que tuvimos para hacer 
la película, la invertimos directa-
mente en cámaras y también en 
profesionales que supiesen, con 
poco, hacer que la película se viese 
bien. Y después, en la etapa de pos-
producción, lo mismo: tuvimos la 
posibilidad en algún minuto de ha-
cerla muy sencilla, muy casera, pero 
siempre quisimos apuntar a lo más 
alto, entonces juntamos el dinero 
suficiente para hacer un proceso 
de posproducción completo, en una 
muy buena casa posproductora 
tanto de sonido como de imagen, 
para que, a pesar de los limitados re-
cursos que teníamos, se viera y se 
escuchara bien.>> 

 
Colaboraciones provechosas 

<<Rodrigo (Salinas) es una perso-
na muy particular, por cómo es su 
personalidad, por cómo es su forma 
de ser. Él, en general, es una perso-
na muy auténtica, no es un perso-
naje, más bien es él mismo, pero es 

sumamente profesional y amigable 
para trabajar. Fue un riesgo que to-
mamos con Tomás, de querer traba-
jar con Rodrigo, en el sentido de 
que él nunca había hecho una pelí-
cula del tipo que nosotros quería-
mos hacer comedia, pero más cer-
cana hacia el dramatismo en mu-
chos aspectos. Lo que hicimos fue 
rodearlo de actores, que si tuvieran 
esa experiencia y esa formación, 
más dramáticos, más de teatro, 
para lograr un resultado del tono de 
actuación que fuese realista. Pero el 
talento de Rodrigo es gigante, es 
impresionante la capacidad que tie-
ne de adaptarse; y el trabajo de To-
más también fue muy, muy bueno 
en torno a la dirección que le supo 
dar a Rodrigo, cómo lo fue dirigien-
do, cómo lo fue acercando, y de a 
poquito Rodrigo se fue alejando de 
su actuación un poco más histrió-
nica y televisiva que tenía, para 
acercarse a una actuación más cine-
matográfica, un resultado que nos 
dejó a todos muy contentos y muy 
satisfechos. Esto era algo nuevo 
para Rodrigo, él siempre nos decía 
que era un desafío hacer esto y lo fue 
para todos y una experiencia muy 
buena que incluso queremos repe-
tir en las próximas producciones. 

Yo creo que el cine antes que todo 
es un arte que funciona en base a lo 
colaborativo. Y en ese orden hay 
todo tipo de trabajos, unos más 
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Se están pintando en 
la intersección de las 
calles Montriou con 
Fresia, en Barrio 
Norte. Ambos se 
inspiran en lagunas.

Murales 
2
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INICIATIVA IMPULSADA POR LA UDEC

Obras se están desarrollando 
en Barrio Norte, Palomares y el 
sector Agüita de La Perdiz. 

Generar lazos en las co-
munidades, por intermedio 
de propuestas artísticas que 
no sólo llevan de color estas 
localidades. Además, bus-
can rescatar parte de sus raí-
ces, de sus orígenes e identi-
dad, de tal manera que que-
de plasmado y sea también 
un trabajo educativo, que le 
aporte a las nuevas genera-
ciones. En Barrio Norte, Pa-
lomares y en el sector Agüi-
ta de La Perdiz se está lle-
vando a cabo un proyecto 
de murales, impulsado por 
la UdeC en el marco de sus 
99 años. 

Se trata de tres obras, que 
están a cargo de tres artistas 
egresados del Departamen-
to de Artes UdeC, como lo 
son Constanza Green, Luis 
Almendra y Piero Matura-
na. Ellos lideraron interven-
ciones artísticas en Barrio 
Norte, Palomares y el sector 
Agüita de la Perdiz, con una 
metodología donde los ve-
cinos se empoderaron de 
sus propios espacios, utili-
zando sus experiencias 
para resaltar las caracterís-
ticas idiosincráticas de es-
tos sectores.  

Green desarrolla el pro-
yecto en la intersección de 
las calles Montriou con Fre-
sia en Barrio Norte, mien-
tras Luis Almendra hace lo 
propio afuera de la Escuela 
Palestina, en Palomares. Fi-
nalmente, Piero Maturana 
está liderando el mural en el 
sector Agüita de la Perdiz. 

María Soledad González, 
directora de Extensión 
UdeC, se refirió a esta inicia-
tiva, y destacó que “la vincu-
lación de la UdeC con la ciu-
dadanía es una de las mi-
siones de la Dirección de 
Extensión. Por lo mismo, 
esta instancia de comuni-
cación entre los artistas y 
los vecinos de diversos sec-
tores es una dinámica va-
liosa, que además permitirá 
impregnar a los barrios de 

este arte universal que pue-
de ser reconocido por cual-
quier ciudadano”.  

 
Trabajo de todos 

Constanza Green se refi-
rió a la labor desarrollada 
en Barrio Norte, y en primer 
lugar se refirió a cómo se fue 
configurando el mural. 

“Lo primero fue hacer una 
reunión con los vecinos, la 
más importante la señora 
Edith (Medina, presidenta 
de la agrupación cultural 
Paumafe de Barrio Norte) 
que nos abrió las puertas de 
su casa y ha apoyado todo el 
tiempo el proyecto. En esas 
conversaciones, surgieron 
algunos temas importantes 
para la gente que vive acá, 
como por ejemplo el origen 
del barrio, muy ligado a las 
lagunas, porque había agua”.  

Al respecto, agregó que 
“decidí tomar eso como el 
tema primordial, y los dise-
ños tomaron las cuatro lagu-
nas. En esta primera parte, 
como parte de la iniciativa 
con la UdeC, se harán dos, y 
la idea a futuro es terminar-
las. Que sea un tema educa-
tivo, y que tengan presentes 
sus orígenes. Lo Custodio, 
la más cercana, y en la otra 
Las Tres Pascualas, a futuro 
Lo Galindo y Lo Méndez”. 

Además, destacó el im-
pacto que ha logrado el pro-
yecto en la comunidad. “La 
gente muy entusiasmada. Al 
ver que uno pinta, se acer-

can, hacen comentarios, que 
tienen muros para donar y 
que esto siga más. Las muje-
res han venido a pintar con 
sus hijos, pues es un trabajo 
para ellos”, dijo.  

María Edith Medina, pre-
sidenta de la agrupación 
Paumafe de Barrio norte, 
reafirmó lo anterior seña-
lando que “los vecinos pre-
guntan por los dos murales, 
y les gustaría tener uno en 
sus casas”. 

Luis Almendra, que enca-
beza el mural de la Escuela 
Palestina, señaló que “lo pri-
mero fue contactarnos con la 
escuela y ver si estaban dis-
puestos a tomar parte del 
proyecto de un mural comu-
nitario, pues una obra de es-
tas características la cons-
truyen los alumnos. El pintor, 
el artista dirige, proporcio-
na elementos técnicos y sim-
bólicos para que los partici-
pantes lo ejecuten”. 

Del mural en sí, detalló 
que “el concepto fue referir-
nos a los antiguos habitan-
tes de la zona, ir más allá de 
la fundación de la escuela, 
que fue en los años ‘60. Nos 
fuimos más atrás, centrán-
dose en la flora y fauna, el 
mundo de los insectos, la 
flora también que lleva mu-
cho tiempo acá, y al centro 
el rostro de un niño indíge-
na que es uno de los chicos 
que estudia en la Escuela, 
tomando su mirada, sus 
ojos, para generar una co-
nexión con los antiguos ha-
bitantes del lugar”. 

FOTO:GENTILEZA CONSTANZA GREEN 

LA COMUNIDAD ha participado activamente en la realización del trabajo en Barrio Norte. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Un proyecto 
que une el 
arte con la 
identidad  
de los barrios

17:30 horas 
Inauguración de la muestra 
“Décima incisión” de la Aso-
ciación de Grabadores del 

Bío Bío. Sala de exposiciones 
de Artistas del Acero.  

 
19:00 horas 

Concierto N°2 temporada 
sinfónica Orquesta UdeC. 

Obras de Gioachino Rossini, 
Guillermo Rojas y Robert 

Schumann. Dirección musi-
cal de Pablo Carrasco. $6.000 
entrada general, $4.000 con-
venios UdeC y $3.000 balcón 
y estudiantes. Teatro UdeC.

Destacado 
20 años  

Tuna USS 
17 horas

En el Auditorio Marta Mon-
tory, agrupación celebrará 

este hito acompañada por la 
Tuna Femenina USS y la 

Tuna Goliardos Universidad 
Tecnológica de Chile Inacap.

Agenda  
de hoy
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C. Lampe 
J. Córdova 
V. Huerta 
J. Bizama 
C. Gutiérrez 
C. Sepúlveda 
J. Martínez 
C. Valenzuela 
J. Verdugo 
J. Caraballo 
G. Torres 

D.. IQUIQUE

N. Larcamón

DT

HUACHIPATO

R. Naranjo 
E. Carvajal 
M. Blásquez 
H. Lopes 
N. Peñailillo 
D. Fernández 
J. P. Miño 
D. Torres 
H. Salinas 
N. Royón 
R. Becerra

M. Riffo

DT

Estadio: CAP Acero 
Hora: 15:00 
Árbitro: Cristian Garay

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Iquique es un rival complicado. 
Todos dicen lo mismo, pero es así”, 
comenta el lateral Juan Córdova. 
Frase hecha en el fútbol que en el 
acero se toman en serio esta vez. No 
pueden mirar en menos a nadie y 
no se trata de que alguna vez así lo 
hayan hecho, sino que ya acumulan 
tres partidos sin ganar. Momento 
que no preocupa, pero del que esta 
tarde buscarán salir en el estadio 
CAP Acero.  

El rival será Iquique, que viajó al 
sur sin Mauricio Zenteno, ausente 
por lesión, pero con un plantel que 
tras la llegada de Miguel Riffo a la 
banca elevó su nivel en relación al 
comienzo de temporada. “Vienen 
predispuestos de mejor manera. 
Con el cambio de DT encontraron 
un funcionamiento y sobre todo 
buenos resultados. Eso los tiene 

duciría solo un cambio en relación 
al equipo que se inclinó la semana 
pasada ante Unión Española: José 
Bizama tomaría el lugar que Se-
bastián “Chino” Martínez en la de-
fensa, supliendo por tercera fecha 
al lesionado Federico Pereyra.  

 
Registro favorable 

Huachipato ha mostrado amplia 
superioridad a Deportes Iquique 
en los últimos enfrentamientos. De 
las últimas siete ocasiones en que 
se enfrentaron, el acero ganó cinco, 
igualando y cayendo en las otras. El 
último duelo entre ambos fue para 
el equipo dirigido, en ese entonces, 
por César Vigevani, que se impuso 
1-0 con tanto agónico del goleador 
Jorge Ortega.

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

que nos incomodó. No creo que nos 
estén encontrando la vuelta”, dijo el 
entrenador de Huachipato. 

Iquique ganó en el debut con 
Erick Guerrero en la banca y luego 
acumuló seis fechas sin festejos. 
Con el arribo de Miguel Riffo, los 
nortinos suman dos victorias en 
los últimos tres partidos, repunte 
en los resultados y cambio en la 
idea de juego de la que en el CAP es-
tán atentos.  

“Uno rápidamente puede leer 
ciertos comportamientos. Iquique 
nunca se desconfigura, es un equi-
po siempre equilibrado posicional-
mente, no recibe transiciones y no 
propone un juego con inicio retra-
sado, donde llevan la pelota desde 
los puestos defensivos hacia ade-
lante. Buscan segundas pelotas, 
porque saben que Becerra es buen  
cabeceador y desde ahí inician”, 
analizó el DT de la usina, que intro-

con un favorable tema emocional”, 
comentó el entrenador del acero, 
Nicolás Larcamón, agregando que 
“dependemos del rendimiento, 
agresividad y contundencia que 
tengamos. Queremos sumar de a 
tres. El trabajo que hemos hecho así 
lo merece”. 

 
¿Predecibles? 

Huachipato partió el semestre 
con muy buen juego y aquello se vio 
traducido en resultados que en las 
últimas tres fechas no han llegado. 
¿Los rivales le tomaron la mano al 
equipo de Larcamón?  

“Nos faltó contundencia contra 
Temuco y ante Antofagasta hici-
mos un buen partido. Hemos crea-
do situaciones y lamentablemente 
por poquito se nos fueron o el rival 
la sacó. Ante Unión Española no 
tuvimos un buen funcionamiento. 
El rival hizo un juego pragmático 

NICOLÁS LARCAMÓN, ENTRENADOR DE HUACHIPATO 

“No creo que los rivales nos 
estén encontrando la vuelta” 
El acero quiere demostrar ante Iquique que el gran comienzo de torneo no fue casualidad. Solo 
habría un cambio en relación a la oncena que cayó la semana pasada ante Unión Española.

Carlos Campos 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

“No nos preocupa 
sumar un gol en tres 
partidos. Nos hemos 
generado chances”. 
Gabriel Torres, delantero.

“Queremos ubicarnos 
en los puestos de copas 
internacionales. Es 
nuestro gran objetivo”. 
Juan Córdova, lateral.
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CUARTA FECHA DE TERCERA B

Morados 
en Collao y 
a dos años 
de su hora 
más triste 
Club lila fue desafiliado el 26   
de abril de 2016. Hoy se levanta 
desde las cenizas y defiende el 
liderato con un equipo lleno de 
jóvenes formados en casa.

Es imposible olvidar las 
imágenes de ese 26 de abril 

de 2016. Los hinchas en la 
Plaza Independencia escu-
chando la radio, el voto a 
voto desde el Consejo de Pre-

sidentes. Luego la desafilia-
ción, lágrimas y gente mar-
chando, prometiéndose le-
vantar esto. Y así no más fue, 

aunque hubo que tocar fon-
do y empezar desde lo más 
bajo. Deportes Concepción 
juega hoy en Collao, por la 
Tercera B y a dos años del 
castigo más terrible de su his-
toria. Con otro aire, recibirá 
a Chimbarongo desde las 17 
horas. 

Iván Jara es uno de los vo-
lantes titulares del “Chino” 
González y recuerda perfec-
tamente que “ese 2016 esta-
ba siguiendo lo del Conce a 
través del Fox, eran como las 
siete de la tarde cuando die-
ron la noticia del castigo. Yo 
estaba en Talcamávida y fue 
un golpe terrible para todos. 
Me quedaban dos años de 
contrato, había llegado con 
toda la ilusión al primer equi-
po y fue un momento difícil. 
Después me fui a Vial, Naval 
y Quillón y siempre esperé 

esta vuelta”. 
Ahora están en Tercera B, 

Jara viste de morado y asegu-
ra que “es como un sueño ju-
gar acá de nuevo. Desde afue-
ra cuesta entenderlo, por la 
división o porque los rivales 
no son muy conocidos, pero 
a nosotros nos da lo mismo. 
Más allá de esas cosas, el 
Conce y la pasión por este 
equipo son las mismas de 
siempre. El Conce nunca mu-
rió y cuando ves que llegan 6 
mil personas a verte, no sé ni 

cómo describir lo que nos 
pasa dentro de la cancha. 
Esto no lo cambiaría por 
nada”. 

Y los morados tienen la 
fiesta armada, como acos-
tumbran. Estará la bandera 
gigante, los lienzos y los hin-
chas que lleguen en bicicleta 
pagarán solo mil pesos. La 
dirigencia solicitó un aforo 
máximo de 8 mil personas 
para el duelo de esta tarde  y 
piensan, al menos, superar 
la marca de público del de-
but en casa, al que llegaron 
6.023 personas. No será fá-
cil, pero en la vida del “León” 
nada lo ha sido. El puntero de 
la Tercera B, con 7 unidades, 
sale a defender la punta. 

FOTO:LUKAS JARA M.

LOS MORADOS llevaron 6.023 personas controlados a su primer juego de local, que fue triunfo 2-1 sobre Deportes Quillón.

Temporada de 
SoloRace tiene 
su inicio en 
Concepción

 FOTO:GENTILEZA SOLORACE

Llega otra vez a la ciudad la 
cita donde todos los amantes 
de la adrenalina y el automo-
vilismo pueden ser protago-
nistas. Mañana, desde las 12 
horas en el Club Hípico de 
Concepción, se llevará a cabo 
la primera jornada de Moto-
rola SoloRace 2018. 

Ayer, en la municipalidad 
de Concepción, Eliseo Sala-
zar, organizador del evento, 
estuvo junto al alcalde Álva-
ro Ortiz para entregar los de-
talles de esta nueva edición 
de la carrera. 

“La idea es que vengan a 
divertirse. Están dadas todas 
las condiciones de seguridad 
para que los que aman el au-
tomovilismo, vengan a com-

petir y desarrollar sus habili-
dades. Es una competencia 
contrarreloj, lo que se busca 
es realizar el menor tiempo 
posible y no salirse del circui-
to, ya que se penaliza”, indi-
có Salazar. 

Para mayor información 
sobre la competencia e ins-
cripciones, interesados pue-
den visitar la página oficial 
www.solorace.cl y también 
el fan page www.face-
book.com/SoloRaceChile.

ELISEO SALAZAR estuvo ayer en la municipalidad de 
Concepción para entregar los detalles del evento. 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

D. CONCEPCION

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Hora: 17.00

CHIMBARONGO
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En la jornada de hoy, 
habrá embarcaciones 
de las clases IRC, 
Clásicos y J24.

Tres categorías 
participantes

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
REMATE 2º JUZGADO CIVIL DE CONCEPCIÓN, CASTELLÓN Nº 
432, 2º PISO, CONCEPCIÓN, SUBASTARÁ 25 DE MAYO DE 2018, 
10:30 HORAS. INMUEBLE QUE CORRESPONDE A LOTE 4 UBICADO 
EN SECTOR LAS MONJAS PRÓXIMO A CARRIEL SUR, 
INDIVIDUALIZADO ACTUALMENTE COMO GARCÍA DE RAMÓN 
230, LAS MONJAS 2, LOTE 4, CONCEPCIÓN. INSCRITO FOJAS 2297, 
N° 2027 REGISTRO DE PROPIEDAD CONSERVADOR BIENES RAÍCES 
CONCEPCIÓN, AÑO 2008. MÍNIMO SUBASTA $169.843.529.- 
PRECIO PAGADERO CONTADO DENTRO 5º DÍA HÁBIL SIGUIENTE 
FECHA SUBASTA. INTERESADOS PRESENTAR VALE VISTA DEL 
BANCO DEL ESTADO DE CHILE POR EL EQUIVALENTE 10% 
MÍNIMO A LA ORDEN DEL TRIBUNAL. DEMÁS BASES Y 
ANTECEDENTES SECRETARÍA TRIBUNAL, JUICIO EJECUTIVO 
CARATULADO “SUFACTOR S.A. CON MORA CASTILLO”. ROL Nº 
C-6549-2016. SECRETARIA.

 CITACIÓN
La Corporación de Protección de Menores y Estudiantes de Concepción, 
cita a los señores socios a Asamblea Ordinaria, en Segunda Citación, 
para el Miércoles  2 de Mayo a las 19:30 horas, en su sede de calle Los 
Tilos 1165, para tratar los siguientes puntos: 
 
1.- Pronunciarse sobre la memoria y balance al 31 de Diciembre del 2017. 
2.- Elección miembros del Directorio 
3.- Varios 
 
El Presidente

OPINIONES
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FALLECIÓ RICARDO QUIROZ, JUGADOR DE TRONCOS

Rugby llora la partida de uno 
de sus nombres más queridos 

Ovalada local lamenta el adiós de alguien que sin 
dudas fue un ejemplo de entereza y pasión por este 
deporte. Con 23 años, no pudo con un tumor cerebral.

Tal como en la cancha, dio 
la pelea hasta el último. Pese a 
que llevaba años luchando 
con una dura enfermedad, 
quienes lo conocen dicen que 
Ricardo Quiroz nunca perdió 
la sonrisa, su entusiasmo y su 
pasión por el rugby. Y es que el 
“Richy”, como le llamaban to-
dos en Troncos, su club, nun-
ca dejó de estar cerca, involu-
crado más allá que, físicamen-
te, el tumor cerebral que 
finalmente no pudo vencer  lo  
tuviera en malas condiciones. 

Hoy, su equipo debía me-
dirse con Old John’s, en una 
nueva edición del clásico re-
gional, esta vez por la liga Cen-
tro Sur. Encuentro que fue sus-
pendido, pues toda la familia 
forestal se reunirá para darle 
su último adiós. 

Paulino Gárate, gerente y 
jugador de Troncos, se refirió 
a esta triste situación y al in-
menso legado que dejó Quiroz 
en la institución. 

“El ‘Richy’ ingresó al club el 
año 2012 perteneciendo a la 
categoría Juvenil. Él formaba 
parte de los Pitbull, rama de 
rugby del colegio Gran Breta-
ña de Concepción. Desde el 
primer minuto, supo que 
Troncos sería el club de sus 
amores, y contagiaba a los de-
más. Era un fanático de este 
deporte, jugador aguerrido y 
apasionado, dos valores que 
nos enseñó hasta el último mi-

EL “RICHY” era una persona muy querida por todos los 
estamentos de Troncos.

 FOTO:GENTILEZA TRONCOS

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Talcahuano recibe 
nueva fecha de 
regional de vela

Un buen número de parti-
cipantes se espera para hoy en 
la Bahía de Concepción, en el 
sector La Poza de Talcahuano. 
Desde las 10 horas, se llevará 
a cabo la tercera fecha del 
campeonato regional de vela, 
que tiene por nombre “Mari-
na Municipal de Talcahuano”.  

Patricio Rodríguez, presi-
dente del club J24 Bío Bío de 
Talcahuano, señaló que “es 
la tercera fecha del torneo de 
Apertura, uno de los dos del 
calendario anual. Tiene un 
gran significado por la nece-
sidad de tener una marina 
pública en Talcahuano, es-
pacios donde la gente pueda 
traer sus embarcaciones, 
competir, tener cómo tirarlas 
al agua, con muelles de abri-
go. Estamos trabajando en 

FOTO:ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

conjunto con la Armada, la 
municipalidad de Talcahua-
no y su capitanía de puerto, 
y esta regata pondrá de ma-
nifiesto este gran requeri-
miento de nuestro deporte 
náutico y también difundir 
la navegación a vela”. 

Tres clases serán las que 
correrán en la jornada, pues 
habrá embarcaciones en las 
categorías IRC, Clásicos y J24.

COMPETENCIA se enmarca dentro del torneo Apertura 
en la comuna puerto.

INSTITUTO CHILENO NORTEAMERICANO DE CULTURA DE 
CONCEPCIÓN 
 
Asamblea General Ordinaria de Socios 
 
  De conformidad a lo establecido en los artículos 14, 16 y 28 letra d) 
de los Estatutos, citase a los señores socios del Instituto Chileno 
Norteamericano de Cultura de Concepción a Asamblea General 
Ordinaria de Socios para el día miércoles 16 de mayo de 2018, a las 18:30 
horas, en su sede de calle Caupolicán N° 315 de Concepción.  
 
La Secretaria

nuto de su vida”. 
Gárate señaló además que 

“el 2013 subió al plantel adul-
to y el puesto de fullback. Dos 
años después, quiso formar 
parte del plantel de entrena-
dores del club, por lo que se 
inició en la escuelita de Los 
Troncos al mando de la cate-
goría menores de 4 a menores 
de 10 años. En 2015 y 2016 
asistió a la gira de Neuquén 
con su categoría, y logró cum-
plir otro de sus sueños más 
anhelados: estudiar Educa-
ción Física, en la Universidad 
San Sebastián”. 

El 2014 le diagnosticaron un 
tumor cerebral. Fue operado 
dos veces, pero los doctores 
no quisieron realizarse una 
tercera intervención  pues lo 
más probable es que le dejara 
graves secuelas. “Su lucha fue 
la de un verdadero guerrero, 
pero al final ya estaba cansado. 
Por eso, alivia un poco el dolor 
saber que está descansando, y 
será tarea de todos honrar y re-
cordar su legado”, dijo Gárate.  

OBITUARIO

Admito que me consumió, me despedazó, me destrozó, pero también admito 
que me hizo mirar hacia adelante y entender que todo en esta vida tiene un 
motivo y, que cuando has sufrido mucho, llega el día en el que todo empieza a 
doler menos. 
 

RICARDO ANIBAL QUIROZ SILVA 
(Q.E.P.D) 

 
Su funeral será hoy, después de una misa a las 12:30 horas en la Parroquia Santa 
Mónica ( Agüita de la Perdiz ), saliendo el cortejo al Cementerio General de Con-
cepción. 
 
 Familia : Quiroz Silva ; Rojas Quiroz y Familia 
 
Concepción, 28 de abril de 2018.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas , hoy lloramos 
y lamentamos la partida de nuestra querida madre. Sra. 
 

NORA ESCALONA DE LA TORRE 
(Q.E.P.D) 

 
Su funeral será hoy, después de una misa a las 10:00 horas en la Parroquia San 
Agustín ( Castellón 284, Concepción), saliendo el cortejo al Cementerio General 
de Concepción. 
 
Sus hijas e hijo : Danigza ; Luisa ; Anita Maria ; Nory ; Marcia ; Miguel Antonio 
 
Concepción, 28 de abril de 2018.

La Universidad de Concepción adhiere al dolor que aqueja a su familia y a la Uni-
versidad del Bío Bío, ante el sensible fallecimiento del destacado arquitecto, aca-
démico y ex Rector de dicha casa de estudios superiores, don 
 

ROBERTO GOYCOOLEA INFANTE 
(Q.E.P.D) 

 
Sus restos mortales están siendo velados en el Santuario de Montahue (km. 2.5, 
camino a Santa Juana). A las 12 horas de hoy se oficiará una misa en memoria, en 
el mismo sitio, luego de lo cual será sepultado en el Cementerio Parque San Pe-
dro, ubicado en el km. 10 del camino a Coronel. 
 
El Rector 
 
Coronel, 28 de abril de 2018.
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TODOS LOS LUNES

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

5/15 5/15
LOS ÁNGELES

10/24
SANTIAGO

4/15
CHILLÁN9/23

RANCAGUA

4/19
TALCA

3/19
ANGOL

2/17
TEMUCO

0/12
P. MONTT

4/15
DOMINGO

6/13
LUNES 

6/16
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCILDIFÍCIL

Santoral: Valeria

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Farmacia el Trébol 
• Castellón 635, local 8

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Laguna Grande 115, San Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Dr. Simi 
• Av. Colón 200, local 5
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